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Читатель ставит вопрос.

КА К  ЖИВЕТСЯ 
НА С Е Л Е ?

«Начну с одного случая, который запо
мнился многим нашим сельчанам, — пи
шет а редакцию Кетино Сорозанашвили, 
труженица из - колхоза села Земо-Суреби 
Чохатаурского района. — Д ело  а том. что а 
половине домов нашего села телевизоры 
не работают. Специалисты объясняют это 
явление особенностями рельеф а, однако ни
чего путного не предлагаю т для того, что
бы решить вопрос положительно. Сельча
не вынуждены сговариваться — кто к ко
му в гости придет, чтобы интересную те 
левизионную передачу посмотреть. Так и 
от раз было — уж е днем  мы опреде

лили, кто из нас будет вечером прини
мать друзей . Однако планам этим не суж 
е н о  было сбыться. Лишь начало смер
каться, как во всем селе погас свет. При
шлось нам всем коротать долгий осенний 
вечер при свечах и керосиновых лампах.

Такое в Земо-Суреби часто случается. 
Хотя мы и не мож ем с этим смириться. 
Как и с тем , что центральная дорога в се 
ле вся в рытвинах. Почему так  должно быть! 
н«рэд в Земо-Суреби трудовой , от работы 
не беж ит. И, наверное, заслуживает, чтобы 
условия в селе были лучш е...»
дПисем подобного содержания в редак

цию поступает немало. Их авторы, как и 
Кетино Сорозанашвили, совершенно пра
вильно ставят вопрос с  необходимости 
уделять первоочередное внимание разви
тию социальной сф еры  на селе. На X IX  
Всесоюзной конференции КП С С , июльском 
(1988 г .) Пленуме ЦК партии было сказа
но, что развитие социальной сферы  села 
является ключевым фактором в решении 
продовольственной проблемы. Эта мысль 
стала стержневой в работе совещания в 
Орле, на котором обсуждались актуаль
ные вопросы нынешнего этапа перестрой
ки, и прежде всего партийно-политического 
обеспечения выполнения решений парткон
ференции об улучшении продовольствен
ного снабжения населения. Было особо 
подчеркнуто, что настоящий толчок подъ
ему аграрного сектора дает тесная увяз- 
у» перестройки производственно - эконо
мических отношений с преобразованиями 
условий жизни на зем ле. Творческая, тр у
довая активность людей возрастает имен
но • тех селах, где чувствуется реальная 
«б о та  об их жизни, об улучшении усло
вий труда и быта. О тсю да настоятельная 
необходимость всемерного наращивания 
объемов и темпов социального переуст
ройства села. Прежде всего надо строить 
больше жилья, школ, больниц, дорог, пред
приятий торговли, культурного и комму- 
н«г.ьно-бытового назначения.

В нашей республике немало за послед
нее время сделано в направлении разви
тия социальной сф еры  на селе. Реализу
ются программы социально-экономическо
го развития большинства регионов. Воз
рождаются к жизни брошенные ранее 
людьми села, высоко в горы поднимаются 
благоустроенные дороги. Можно привести 
в грим ер немало районов, колхозов, сов
хозов, где ведется самая серьезная рабо
та ко переустройству социального облика 
села, улучшению условий труда и быта его 
жителей. Большое внимание в реализации 
этих вопросов уделяется в Зугдидском  
районе, на Цалендж ихском чайном агро
промышленном комбинате, в колхозе се 
ла Замо-Кеди Цителцкаройского района и 
многих других. И все ж е ...

И все ж е мы, как и автор письма в ре
дакцию Кетино Сорозанашвили, вынуж
дены констатировать, что проблема соци
ального переустройства села во многих 
« с и х  аспектах ещ е далека от своего ре
шения. Не могут не тревожить такие дан
ные: на сегодняшний день в Грузии более 
половины из 4.346 сельских населенных 
пунктов не имеют детских дошкольных уч
реждений,. спортивных баз , предприятии 
«сязи, общественного питания и бытового 
обслуживания. А аодь нельзя еще ум ол
чать и тот ф акт, что а определенной ча
сти сел , где перечисленные предприятия 
и учреждения представлены, они работают 
крайне плохо, не отвечают своему назна
чению. Остро стоит проблема строитель
ства н благоустройства дорог а сельской 
местности, организации надежного тран
спортного обслуживания населенных пунк
тов, надежного их снабжения электроэнер
гией, водой, топливом.

К сожалению, во многих случаях про
блемы эти застарелы е, а их негативное 
влияние на жизнь села весьма велико. 
Усиливаются миграционные процессы. Лю 
ди уходят в город , а первую очередь м о
лодежь. Села пустею т, старею т. Средний 
возраст сельского населения республики 
давно перевалил за 50 лет. И дефицит м о
лодых сильных рук на селе возрастает.

Все это — прямое следствие недостаточ
ной активности м естны х партийных, совет
ских, хозяйственных органов, соответствую 
щих республиканских министерств и ве
домств в решении вопросов развития со

циальной сферы  села. Часто еще на эти 
вопросы смотрят, как на второстепенные, 
не выделяют на их решение достаточных 
средств. Случается и так, что многие пунк
ты социально - экономических программ 
развития тех или иных регионов респуб
лики годами остаются невыполненными.-

Вот почему и беспокоится Кетино С оро
занашвили. Она отмечает в своем письме, 
что в проекте программы экономическо
го и социального развития Ч охатаурско
го района предусмотрено и улучшение 
условий труда и быта сельчан из Земо- 
Суреби. И экраны телевизоров в резуль
тате реализации намеченного должны во 
всех домах светиться, и центральная до
рога должна быть отремонтирована, и у с 
тойчивое обеспечение села электроэнергией 
отлажено. Все это должно стать заботой 
министерств связи, автомобильного транс
порта и дорог республики, управления 
«Грузгяавэнерго». Кетино Сорозанашвили 
очень надеется, что руководители указан
ных организаций сумею т помочь земосуреб- 
цам. И хочется верить, что это произойдет 
в ближайшее время.

Иначе нельзя. Вся работа, связанная с 
подъемом грузинского села, развитием 
агропромышленного комплекса республики, 
тр ебует самых конкретных, самых дейст
венных мер по созданию крестьянству над
лежащ их жизненных условий. Всегда, во 
все времена, и во всех странах труд  зем 
ледельцев, животноводов бь4л нелегок. 
Еще сложнее вести сельское хозяйство в 
горах. А ведь они занимают большую 
территорию нашей республики. Так давай
те ж е и проявим больше заботы о лю 
дях, которые кормят всех нас, растят хлеб 
и виноград, чай н ф рукты , выхаживают 
скот... Ведь от благоустройства села за
висит благосостояние каждого из нас.

Все меры, связанные с улучшением со
циальной сферы  на селе, должны быть 
продуманными, насквозь пронизанными за
ботой о лю дях. И намека на формализм , 
показуху быть не долж но. А ведь опять- 
таки мы вынуждены констатировать, что 
нередки еще случаи, когда в селах соору
жаю тся грандиозные дворцы культуры, 
где лотом разве что кино крутят, торго
вые центры, на прилавках которых отсут
ствуют даже товары первой необходимо
сти. Вот и получается, что все эти мощ 
ные сооружения из стекла и бетона обо
рачиваются элементарной галочкой в от
четах. Только цена этой галочки — десят
ки, сотни тысяч рублей. Необходима очень 
грамотная, компетентная работа по созда
нию жителям сел республики действитель
но хороших условий и для творческого, 
высокопроизводительного труда, и для 
правильной организации их быта, досуга. 
В этом деле от партийных, советских, хо 
зяйственных органов на местах тр ебует
ся максимум инициативы. Необходимо пе
рестраивать работу в соответствии с но
выми требованиями, усилить ее социаль
ную, политическую направленность.
^ Н ельзя забывать, что упрочение новых 
экономических отношений на селе прямо 
зависит от решения проблем социальной 
сф еры . Однако есть и обратная взаимо
связь. Повсеместное внедрение аренды , 
раскрепощ ение крестьянина, возвращение 
земле хозяина м е н я ю т. людей качествен
но, активизируют их, более полно вовле
кают а решение социальных вопросов. 
Сельские жители берут в аренду пашню 
и сады , ферм ы  и виноградники, оживля
ют заброшенные села. Именно аренда ста
новится сегодня одним из верных усло 
вий сокращения оттока населения из с* ла 
а город, роста заинтересованности в рабо
те на земле у молодежи. И главная здесь 
задача — всемерно способствовать утвер
ждению аренды, повсеместному переходу 
на нее в республике. Процесс этот сейчас 
развивается активно. И тем  не менее есть 
ещ е тормоза, ещ е сохраняется неприятие 
и непонимание всей важности этого 
большого государственного дела. И здесь 
не обходится без форм ализм а, стремле
ния пустить пыль в глаза. А вот это самое 
страшное. Потому, что этот формализм 
наиболее губитецен для набирающих силу 
арендных отношений.

Аренда рож дает хозяина, а ему до все
го есть дело. Он искренне беспокоится, 
чтобы продукция, произведенная им, не 
оказалась потерянной в результате чей-то 
безалаберности, хочет не только зараба
тывать, но и условия для жизни иметь 
соответствующие. А это вновь заставляет 

нас с повышенным вниманием подходить к 
решению социальных вопросов. В сего 
дняшнем селе все должно быть для того, 
чтобы люди могли бы трудиться с высокой 
отдачей, организовать нормальный быт.

Должно. Но пока в селе Земо-Суреби 
Чохатаурского района в половине домов не 
зажигаю тся по вечерам экраны телевизо
ров, и, случается, чадят керосиновые лам
пы. Должно ли такое быть!

СТЕНОГРАФИЧЕСКИЙ ОТЧЕТ 
XIX ПАРТКОНФЕРЕНЦИИ

постановлению секрета
р е  X IX  Всесоюзной кон
венции КПСС Издательство 
питкческой литературы вы- 
стило в свет первый том 
Чги «XIX  Всесоюзная кон

диция Коммунистической

партии Советского Сою за, 28 
июня _  1 июля 1988 г .: сте
нографический отчет».

В книгу вошли доклад Ге
нерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Горбачева
М. С . «О ходе реализации

ПРИБЫТИЕ М. С. ГОРБАЧЕВА 
В Н Ь Ю - Й О Р К

Н Ь Ю -й О Р К, 7 декабря. 
(ТАСС). Генеральный секре
тарь ЦК КПСС. Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Гор
бачев прибыл 6 декабря в 
Нью-Йорк для участия в 43-й 
сессии Генеральной Ассамб
леи ООН. В аэропорту име
ни Джона Кеннеди М. С. 
Горбачева с супругой и со
провождающих его лиц встре
чали' помощник генерально
го секретаря ООН. руководи
тель секции протокола и свя
зи ООН посол Али Теймур, 
посол США в СССР Дж. 
Мэтлок. постоянней пред
ставитель США при ООН 
В. Уолтерс, начальник про
токольного отдела госдепар
тамента США Селва Руз
вельт. С советской стороны 
во встрече приняли участие 
первый заместитель минист
ра иностранных дел СССР 
А. А. Бессмертных. заме
ститель министра иностран
ных дел СССР В. Ф. Пет
ровский, посол СССР в 
США Ю. В. Дубинин, по
стоянный представ и т е л ь 
СССР при ООН А. М. Бе
лоногов, министр иностран
ных дел УССР В. А. Кра

вец. министр иностранных 
дел БССР А. Е. Гуриновнч, 
другие официальные лица.

М. С. Горбачев сделал в 
аэропорту заявление совет
ским и иностранным журна
листам:

Прежде всего хочу от име
ни советского народа пере
дать слова приветствия в ад
рес Организации Объединен
ных Наций, а также выра
зить чувства глубокого ува
жения ' американскому наро
ду, жителям Нью-Йорка.

' Знаменательные переме
ны. происходящие в мире, 
открывают перед ООН новые 
возможности для ее исклю
чительно ответственной дея
тельности на благо народов. 
В своем выступлении на сес
сии Генеральной Ассамблеи 
мы выскажемся за то. что
бы придать новый импульс 
формированию устоев мира 
и безопасности на подлинно 
всеобъемлющей основе. По
лагаю, что ООН является 
наиболее подходящим местом 
для этого. И поэтому мы 
здесь.

С большим интересом мы 
ожидаем уже пятую по сче
ту встречу с Президентом

Р. Рейганом и готовящимся 
сменить его на этом высо
ком посту Дж. Бушем, ко
торая состоится во. время на
шего пребывания в Нью 
Йорке. Нынешняя встреча— 
подтверждение активности 
советско-американского дна- 
лога, который, мы уверены, 
впредь будет конструктивно 
развиваться в интересах на
родов наших двух стран, 
всего мира.

У нас также состоятся бе
седы с , генеральным секре
тарем ООН X. Пересом де 
Куэльяром и председателем 
43-й сессии Генеральной Ас
самблеи ООН, министром 
иностранных дел Аргентины 
Д. Капуто, которые, как мы 
надеемся, послужат укрепле
нию нашего взаимодействия 
с Организацией Объединен
ных Наций.

Я уверен, что и другие 
мои встречи здесь, в Нью- 
Йорке, будут содействовать 
развитию* взаимопонимания 
между СССР и США, со
трудничества и дружбы ме
жду всеми народами.

Хочу пожелать мира и бла
гополучия американскому на
роду, жителям Нью-Йорка.

В Ц К  К П  Г Р У ЗИ И

Л  Б ольш им  и н ф орм ац ионны м  потен ц и ал ом  о в л а д е е т  л аб о р а т о р и я  в ы ч ислительной  техники 
Н ау ько -н сс л ед о в ател ь ск о го  инсти тута  ф и зи ки  вы соких  эн ер ги й  Т би ли сского  го су д ар ствен н о го  уни
в ер си тете .

З д е с ь  о б р а б а ты в а е тс я  вся информация, п ол у ч ен н ая  н а  о течествен н ы х  уск о р и тел я х , д ел аю тся  
н ауч н ы е вы воды .

Н а  с н и м к е :  н ач ал ь н и к  сектора  л аб оратсф н и  Л е в а н  М аркозаш ви л и , и н ж е н ер -электрон щ и к
Д м итри й  М & схараш вилн и зучаю т м атер и ал ы , вы д ан н ы е ЭВМ . Фото Р убен а Р у х к ян а .

ПОЕЗДА ИДУТ ПО ОСОБОМУ ГРАФИКУ

решений X X V II съезда КП СС 
и задачах по углублению  пе
рестройки», выступления д е 
легатов и другие материалы 
заседаний партийной конф е
ренции.

(ТА С С).

— Спасибо вам , ж елезнодо
рожники Закавказья, за бес
перебойную работу в эти слож 
ные и ответственные дни, — 
так начал селекторное совеща
ние 6 декабря министр путей 
сообщения страны Николай 
Семенович Конарев. —  Слож
ность положения обуславлива
ется тем , что из Азербайдж а
на и Армении едут беженцы. 
Это слово больно ранит душу 
и сердце, взывает к разуму 
жителей обеих республик, но 
пока положение дел требует 
максимальной выдержки, дис
циплинированности и четкой 
работы всех звеньев на же
лезнодорож ном транспорте.

Информацию министра вни
мательно слушают руководст
во Закавказской железной до
роги, работники Ереванского, 
Тбилисского и Самтредского 
отделений.

—  Люди попали в беду, г~  
гтродолжает Николай С ем ено
вич, —  они покинули свои до
ма и очень взволнованы, по
этому не менее важно чем их 
перевозка, максимум внима
ния к ним, оказание медицин
ской помощи, когда это необ
ходимо. Вопросы питания на 
всем пути следования должны 
быть решены без промедле

ния. Главным же остается — 
устойчивый ритм перевозок. 
Как сегодня обстоят дела в 
Ереванском отделении? —  об
ращается министр к  деж урно
му по отделению Карлену Ми- 
насяну.

— В нашем трудовом кол
лективе, — докладывает Кар
лен Мнацаквнович, —  все пре
дельно собраны, понимают 
важность момента, оказывают 
максимум внимания пассажи
рам.

— Поезда Ереван —  Баку 
идут по графику, — включа
ется в беседу машинист локо
мотивного депо, депутат Вер
ховного Совета Армянской 
ССР Алексеи Петросян. — 
Предприятия работают, поло
жение нормализуется. Иногда 
бывают сбои в подаче со ста
вов, но они незамедлительно 
ликвидируются. Положение ос
ложнялось тем , что, когда 
предприятия не работали, мы 
не загружали вагоны, теперь 
же надо работать за троих, 
чтобы наверстать упущ енное.

— Не мензе слож ное по
ложение в Тбилисском отделэ- 
нии, — продолж ает разговор 
коллеги составитель поездов 
Давид Архошашвили. — Д зло  
в том, что люди едут из А зер

байджана через Минводы и 
Кисловодск. Нервы у них на
пряжены, они взволнованы, ус
тали и необходимо проявлять 
максимальную чуткость и вни
мание к ним, помочь отпра
виться в Армению.

— Чем объяснить сложность 
положения, только ли тэм , что 
много переселенцев? — зада
ем мы вопрос начальнику З а 
кавказской железной дороги 
Виктору Блажиевскому.

— Людей, покинувших род
ные очаги, много, но дело и 
в том , что сейчас еще и ци
трусовая страда. Сложности 
возникают с дизельным топли
вом.

Беседу прерываэт деж ур 
ный, который прямо на сзлзк- 
торное совещ ание заносит со
общение, что начальник Глав
ного пассажирского управле
ния М инистерства путей сооб
щения С С С Р Борис Торба, з 
настоящее время находящийся 
в Баку, просит выделить два 
состава по двадцать вагонов 
для вывоза детей.

Напряженные будни закав
казских железнодорожников 
продолж аю тся...

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

Бюро ЦК КП Грузии на оче
редном заседании обсудило 
вопрос о работа Горийского 
и Чиатурского горкомов пар
тии по выполнению резолю 
ции собрания партийно-хозяй
ственного актива республики 
от 18 марта 1988 года по уве
личению производства това
ров народного потребления и 
высказанных на нем критиче
ских з а м е ч а н и й .  Работа, 
проводимая партийными, со
ветскими, хозяйственными ор
ганами городов Гори и Чиа- 
гура в данном направлении, 
признана недостаточной. Бюро 
Центрального Комитета пре
дупредило секретарей Горий
ского и Чиатурского горко
мов партии А . А . Кирвалидзе 
и Т. Г. Гиоргадзе, что они 
несут персональную ответст
венность за улучшение поло
жения дел , устранение недо
статков а этой важнейшей со
циальной сф ере, имеющей 
принципиальное значение в 
успеш ном решении задач пе
рестройки, роста благососто
яния тр удящ ихся . Внимание 
председателей Горийского и 
Чиатурского горисполко м о в 
3 . Г. Намичеишвили и В. С. 
М ахатадзе, обращено на серь
езны е недостатки в развитии 
производства товаров народ
ного потребления. Им пору
чено в кратчайший срок при
нять исчерпывающие меры по 
их преодолению .

Бюро ЦК КП Грузии образо
вало республиканскую  комис
сию по оказанию помощи на* 
селению Азербайдж ане к о й  
С С Р и Армянской С С Р ,, по
кинувшему места постоянного 
проживания.

Рассмотрев вопрос о совер
шенствовании работы Совета 
Министров Грузинской ССР , 
бюро ЦК КП Грузии отм ети
ло, что в республике осущ е
ствляю тся конкретные меры 
по реалиэации курса партии 
на ускорение социально-эко
номического развития, корен
ную перестройку управления 
народным хозяйством и со
вершенствование его органи
зационной структуры . Пере
смотрен состав республикан
ских и местных органов уп
равления с учетом более чет
кого разграничения сф ер  д е
ятельности зкономических ор
ганов, министерств и ве
домств, передачи ряда их 
функций государствен н ы м 
предприятиям и объединени
ям. На этой основе разрабо
таны и утверж дены генераль
ные схем ы  управления по от
дельным министерствам и ве
домствам , в которых преду
смотрено формирование ор
ганизационной структуры  цен
тральных аппаратов преиму
щественно по функционально
му признаку, укрепление а 
первую очередь экономичес
ких, научно - технических и 
юридических служ б. В связи 
с переходом на новую ф орм у 
организации управления на
роднохозяйственными комп
лексами количество сою зно

республиканских и республи
канских министерств дово
дится с 52 до 37, при сокра
щении численности централь
ных аппаратов на 50 про
центов.

Бюро ЦК КП Грузии одо
брило представленный Сове
том Министров республики 
проект постановления о со
вершенствовании с т р у к т у р ы  
аппарата Совета Министров 
Грузинской ССР .

О бсуж ден вопрос о состо
янии и необходимых мерах 
по улучшению ремонта и сох
ранности жилищного фонда 
Грузинской С С Р . Бюро ЦК 
КП Грузии поручило Совету
Министров республики рас
смотреть данный вопрос и 
принять соответствую щ ее ре
шение. О бластным , город
ским и районным комитетам 
Компартии Грузии поручено 
повысить требовательность и 
ответственность руководите
лей м естны х Советов, соответ
ствующих органиэ а ц и й м
служб по улучшению  ремон
та и сохранности жилищного 
фонда.

Секретариат Центрального 
Комитета в порядке контро
ля рассмотрел вопрос о хо
де выполнения постановле
ния ЦК КП Грузии о работе 
хозяйственного руководства и 
партийных организаций пред
приятий черной металлургии, 
расположенных в Грузинской 
С С Р , по улучш ению  условий 
труда и быта на производст
ве. О тметив достигнуты е оп
ределенны е -сдвиги, секрета
риат ЦК признал работу в 
данном направлении все еще 
на полностью  отвечающей 
требованиям X X V II съезда 
КП СС и последую щ их Плену
мов ЦК КП С С .

Партийным комитетам Рус- 
тааского металлургическ о г о  
завода, Зестаф онскосо заво
да ферросплавов, производст
венного объединения «Чиа- 
турм арганец», партийному бю 
ро производственного объеди
нения «Вторчермет» поручено 
повысить требовательность и 
спрос с руководителей все* 
звеньев управления за со сто 
яние дел по охране труда и 
промышленной санитарии на 
вверенных им участках. С ек
ретариат ЦК обязал руково
дителей названных заводов и 
объединений лично возгла
вить работу по устранению 
имеющихся недостатков и 
созданию  образцовых усло
вий труда и быта на пред
приятиях. Намечен ряд других 
конкретных мер, направлен
ных на более полное удо вле
творение нужд и запросов 
трудовых коллективов пред
приятий металлургии е с к о й 
промышленности.

На заседаниях бюро и сек
ретариата ЦК КП Грузии бы
ли приняты решения и по 
некоторым другим  актуаль
ным вопросам народнохозяй
ственной и общественно-по
литической жизни республики.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ 
К О М И С С И И

8 Тбилиси состоялось засе
дание общесоюзной прави
тельственной комиссии по ока
занию помощи некоторой ^а- 
сти населения Азербайдж ан
ской и Армянской С С Р , вы
нужденной покинуть м еста по
стоянного проживания в этих 
республиках. Заседание вел 
председатель комиссии — за
меститель Председателя С ове
та Министров С С С Р Б. Е. Щ ер
бина.

Перед заседанием прави
тельственной комиссии Б. Е. 
Щ ербина, О . Е. Черкезия, др у
гие члены комиссии посетили 
некоторые районы Грузии и 
Армении, через которые сле
дую т лица, покинувшие преж 
ние места проживания и нап
равляющиеся на новое м е
стожительство в Арм янскую  
ССР и Азербайдж анскую  С С Р . 
Состоялись откровенные бе
седы  с проезжающими и ме
стными жителями. Были вы
слушаны конкретные просьбы 
и пожелания. Оперативно ре
шен ряд вопросов.

Во время заседания были 
заслушаны сообщения предсе
дателя аналогичной р еспубли
канской комиссии —  первого 
заместителя П редседателя Со
вета Министров Грузинской 
ССР 3 . А . Чхеидзе, руководи

телей сою зных министерств и 
ведомств, являю щ ихся члена
ми правительственной комис
сии.

О тмечалось, что за послед
нее время через территорию 
Грузии из соседних республик 
проследовало более 18 тысяч 
граждан азербайдж анской и 
армянской национальностей. 
О коло двух тысяч человек 
временно пока еще находят
ся в нашей республике. Всем 
им оказы вается всяческое вни
мание, они окружены заботой, 
создаю тся необходимые усло
вия для проезда их к местам 
назначения без задержки, опе
ративно решаю тся возникаю 
щие при этом вопросы.

О бщ есою зная правительст
венная комиссия отметила 
больш ую  работу, которая про
водится в республике по раз
мещ ению , организации пита
ния, медицинского и других 
видов обслуживания граждан, 
вынуж денных выехать из райо
нов постоянного проживания. 
Было- указано такж е на отдэль- 
ные недоработки, устранение 
которых позволит облегчить 
трудности , переживаемые ока
завшимися в беде людьми.

Правительственная комиссия 
продолж ает работу.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

У К А З
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР

О НАЗН АЧЕН И И  т. ЛО РДКИ П АН И ДЭЕ Т. В. 
ЗАМ ЕСТИ ТЕЛЕМ  П РЕД С ЕД А ТЕЛ Я  СО ВЕТА  МИНИСТРОВ 

ГРУЗИ Н СКО Й  ССР

Президиум Верховного Совета Грузинской ССР постанов
ляет:

Назначить т. Лордкипанидэе Тариела Владимировича за 
местителем  Председателя Совета Министров Грузинской ССР .

Председатель Президиума Верховного Совета
Грузинской ССР П ГИЛАШ ВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета
Грузинской С С Р  В. КВА РАЦ ХЕЛИ Я.

Тбилиси.
7 декабря 1988 года.

*  *  *
Л о р д к и п ан и д эе  Т ариел  В л ад и м и 

рович р о д и л ся  в 1938 го д у  ■ 
г. К утаи си , член  КП СС с 1971 го 
да , о б р азо в а н и е  вы сш ее — о к о н 
чил Г рузинский  политехнич еский  
инсти тут им ен и  В. И Л е н и н а  пг 
сп ец и ал ь н о сти  и н ж ен ер -электр и к .

Т руд ов ую  д ея тел ь н о сть  т . Л о р д - 
к и п ан и д зе  Т. В. н а ч а л  в 1961 го 
ду. Р а б о т а л  см енны м - и н ж ен ером . - 
д еж у р н ы м  инж енером  ТЭ Ц  К у та 
и сского  ав том об и льн ого  за в о д а , 
и н ж ен ер о м , н ач ал ьн и ко м  о тд е л а  
о хран ы  т р у д а  и техники  б е з о п а с 
ности СухумскогЛ  ф и зи к о -те х н и ч е 
ского ин сти тута . В , 1973 го д у  он 
бы л  и зб р ан  се к р етар ем  п артком а 
этого  и н сти ту та , а- в 1974 го д у  — 
с е к р е т а р е м  С ухум ского  го р к о м а  
п ар ти и . В последствии  р а б о т а л  з а 

вед у ю щ и м  пром ы ш л ен н о  * тр а н с 
портны м  о тд е л о м , вторы м  се к р е 
т а р ем  А б х азс к о го  о бком а К о м п ар 
тии Г рузии , за м ест и тел е м  за в е д у 
ю щ его п р о м ы ш л ен н о  - т р а н сп о р т 
ны м о тд е л о м , а  за тем  — о тд е л о м  
п р ом ы ш л ен н ости  ЦК К ом партии  
Г р у зи я .

С 1983 г о д а  т. Л о р д к и п а н и д эе  
Т. В. — за в е д у ю щ и й  отД елом  о б о 
ронной  п р о м ы ш л ен н о сти , а  с  1985 
го д а  — . о тд е л о м  п р ом ы ш л ен н ости  
Ц К  КП Г рузи и . В 1986 г о д у  он 
и з б и р ает ся  п ервы м  се к р е т а р е м  Ку
таи сск ого  го р к о м а  парти и .

Т ов. Л о р д к и п а н и д эе  Т. В. — к а н 
д и д а т  в член ы  бю ро  Ц К  К,П Г ру 
зи к , д еп у тат  В ерховного С овет»  
С С С Р . Н а г р а ж д е н  д в у м я  ор д ен ам и  
« З н а к  П о ч е т а » , м едалью .
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•  СТАТЬ ХОЗЯИНОМ НА ЗЕМЛЕ

Аренда доказывает преимущества
Аренда • нашей республике внедряется все шире, прак

тическими результатами доказывая свои преимущества. По
ложительный опыт применения этой прогрессивной формы 
организации труда имеется уже во многих агропромышлен
ных подразделениях. В одном из них был проведен под
робный анализ, позволивший сопоставить вчерашний и се
годняшний день хозяйства.

О  Возвращ ения с сессии Годердзи  
Панчвидзе, депутата Верховного Совета 
С С С Р , на этот раз с особым нетерпени
ем ж дали на Руставском м еталлургиче
ском заводе. И хотя ход сессии под
робно освещ ался Центральным телеви
дением , а материалы ее были опубли
кованы в газетах, каж дому хотелось 
услыш ать рассказ сам ого депутата .

Н а  с н и м к а х :  депутат делится впе
чатлениями о работе сессии с товари
щами по ц еху ; секретарь партбюро мар
теновского цеха Петр М аруашвили и 
Годердзи  Панчвидзе решают о ч ер ед 
ной вопрос; на рабочем месте.

Ф о то  Рубена Рухкяна.

в  КОНФЕРЕНЦИЯ: СМОТР ПАРТИЙНЫХ РЯДОВ

Н Е М  Я

ДЕЙСТВИИ
Три года отделяю т нынешнюю конф ерен

цию Батум ской городской партийной органи
зации от последней , X X X  конференции. Срок 
немалый, что и говорить. И потому ждали

д елегаты  конференции, ж дали мы разговора 
обстоятельного , честного и откровенного, не 
обходящ его  острых углов.

Забегая вперед, отметим: 
отчет горком а показал, что 
руководство городской  пар
тийной организации видит
практически асе свои недо
статки и упущ ения, с вопро
сами, волную щ ими горожан, 
знакомо оно не понаслышке. 
А  участники прений вместо
того, чтобы помочь новому 
составу горком а выработать 
новый кур с  на будущ ее , ог
раничились поддерж кой за
ранее подготовленного по
становления. М ож ет, реши
тельности не хватило? Той са
мой реш ительности , которая 
так нужна — и не только для 
вы ступления с трибуны .

К прим еру, жизнь требует
увеличения выпуска и улуч
шения качества товаров на
родного потребления. О со
бенно на металлообрабаты
вающих предприятиях сою з
ного подчинения, располага
ю щ их достаточны м для этого 
научно - техническим  потен
циалом. Но на протяжении 
многих лет эти предприятия 
производят простейш ие виды 
товаров народного потребле
ния. А на Батум ском  элек
тром еханическом  заводе во
общ е на рубль ф онда зара
ботной платы объем произ
водства ТНП .составляет все
го-навсего девять копеек. Да 
и работу территориально- 
м еж отраслевого  объединения 
в этом  направлении удовле
творительной считать тоже 
нельзя.

Все это говорилось в от
четном д о клад е . О днако уча
стники прений постарались 
обойти этот остры й вопрос— 
ни слова об ответственности 
ком м унистов, непосредствен
но отвечаю щ их за выпуск 
товаров народного потребле
ния.

Ж и лье для батум цев — это 
вопрос вопросов. Несмотря 
на то . что с начала пятилетки 
жилищ ные условия улучш и
лись у 2,5 тысячи семей, на 
учете остается ещ е семь к тыг 
сяч. Причины? О дн а из глав
ных — недоосвоение по ито
гам  двух лет четы рех милли
онов рублей . Значит, на кар
те города так и не появились 
пять-шесть девятиэтаж ны х жи
лых дом ов. Здесь же и не
удовлетворительная работа 
дом остроительного  комбината, 
ставш его практически бан
кротом . Вы ход  есть — строи
тельство хозспособом , но 
исполком особой симпатии к 
этой ф о р м е не испытывает...

М ы намеренно нарушили 
хронологию  событий. Выве
ли на первый план вопросы 
социальны е, ведь именно их 
реш ение —  одна из составля
ю щ их успех перестройки. 
О говор им ся : конечно, мно
гое в Батуми д елается , и из
менения в' жизни города на
лицо. Но отчет горкома вни
мания на успехах не зао ст
р я л .-

А  теперь —  слово делега
там . Но только те м , чьи вы
ступления получили наиболь
ший резонанс.

М ери Х А Л В А Ш И , генераль
ный директор  Батум ского 
ш вейного производственного 
объединения:

— М ы наладили сотрудни
чество с японской фирмой 
«Д ж уки», идет реконструкция 
и, дум ается , см ож ем  выйти 
на качественно новый уро
вень. Правда, если вновь не 
Появятся проблемы с сырь
ем , краскам и . фурнитурой

Нам предстоит в кратчай
шие сроки решить жилищную 
проблему. Но вряд  ли этой 
благородной цели соответст
вует взятый курс на ум еньш е
ние норм жилой площ ади до 
пяти квадратны х метров на 
одного человека. Тогда да
вайте ее  до  тр ех метров 
уменьш им — и проблемы с 
ж ильем  решим даж е до  на
ступления 2000 года. Стоит, 
по-моем у, поставить перед 
С оветом  М инистров автоном
ной республики вопрос о пе
р есм отре норм ы ... хываь

Циури К А Т А М А Д З Е , сту
д е н тк а  Батум ского  государ
ственного ледагогичес к о г о  
института:

—  Наверное, говорить буду 
о непривычных вещ ах. Наш 
институт популярен только  в 
августе , тогда — в период 
приемных экзаменов — он 
всегда в центре внимания. Но 
после экзаменов оно ослабе
вает, и мы остаем ся один на 
один со своими проблемами. 
Нет учебных пособий, многие 
преподаватели вообщ е не 
имею т права — даж е мораль
ного — читать лекции . Н еуж е
ли горком партии не должен 
интересоваться этим? Ведь 
у нас вообщ е кур ьезны е ве
щи происходят —  нас, спе
циалистов гр узин ского  язы
ка, обучают истории Г рузии 
всего 72 часа. И хочу ска
зать вот что ещ е —  руково
дители горкома как-то не при
выкли встречаться с нами, 
студентам и . А  ведь от такого 
общ ения ^ ы играем  все мы . 
Тем более спорных вопросов 
много, а истина рож дается 
в споре.

Там аз Д Е В А Д З Е , пред седа
тель  проф сою зного  комите
та Батум ского  маш инострои
тельного  завода:

—  Странны е вещи происхо
д ят последние годы  в на
шей экономике. П рим ер — 
наше предприятие. За  девять 
м есяцев прибыль завода со
ставила 4.051 ты сячу рублей. 
По нормативам распределения 
прибыли бю дж ет получил 
1.239 тысяч рублей , произ
водственное о б ъ е д и н е н и е  
«Груэпищ ем аш » — 50 тысяч, 
а заводу осталось 1.335 тысяч 
рублей . Разве мож но так? Это 
относительно той части отче
та , в которой говорится о не
обходимости защ ищ ать асе 
установки Закона о го суд ар 
ственном предприятии (объе
динении). Так давайте защи
щ ать, чего мы ж дем ? Но, к 
сож алению , защ ищ аться при
ходится не только от ведомств. 
Мы считаем абсолю тно не
приемлемы м реш ение сессии 
городского  Совета народных 
депутатов о передаче ему 
дополнительно 11 процентбв 
фондов ведомственны х жилых 
дом ов. Это реш ение не толь
ко нарушает статью  14 жи
лищ ного законодательства, но 
и м ож ет привести к неж ела
тельным последствиям .

Говорят в древности один 
ученый сказал : «Важ но не то 
место , с которого ты начина
ешь движ ение, сколько  на
правление, в котором  ты дви
жеш ься». У Батум ского  гор
кома направлений м ного , но 
одно из основных — кадры. 
И партийные, и хозяйствен
ные. За три последних года 
в целом городская партийная 
организация выросла на 460 
человек, и «его дня в ее со

ставе —  12.050 коммунистов. 
Вот она — база, опора.

Приводилась и такая цифра: 
за отчетный период *ак и не 
стали членами КП С С  15 кан
дидатов в члены партии —  за 
самые разные нарушения — 
за отрыв от партийной орга
низации, от партийной жизни, 
за краж у, за управление ав
том обилем в нетрезвом со
стоянии. Ещ е тревожные симп
том ы : коммунисты электро
механического досрочно пе
реизбрали весь состав парт
бю ро; уголовно наказуем ое 
преступление совершил се 
кретарь партийной органи
зации Управления сберкасс 
Адж арии Т. Прангишвили; из 
120 исключенных из рядов 
КП С С  за уголовные преступ
ления расстался с партбиле
том 51 человек.

Чистота партийных рядов. 
О т нее зависит многое, если 
не все. И самое главное — 
вера. Вера лю дей в перест
ройку.

Батум ская конференция не 
была бы Батумской, если не 
подняли бы делегаты , члены 
горкома вопрос охраны ок
руж аю щ ей среды . Особое 
беспокойство вызывают н еф 
теперерабатываю щ ий завод 
и Центральная перевалочная 
неф тебаза . Дальнейш ее су
ществование Батумского неф 
теперерабаты ваю щ его в том 
виде, в каком он находится 
сейчас, грозит необратимыми, 
плачевными последств и я м и 
для м оря. С территории за 
вода, особенно в дождливую  
погоду, — что в Батуми не 
редкость — в море поступает 
такое количество нефтепро
дуктов , что трудно себе пред
ставить. Судьба БНЗ сегодня 
реш ается, но стоит повто
рить — вред природе он на
носит огромный. То же самое 
и с неф тебазой , судострои
тельны м заводом , стоки с 
гальванического участка ко
торого  беспрепятственно до
стигаю т морского побереж ья.

Конференция подходила к 
концу, настало время принять 
постановление. К одному из 
стоящ их в зале микрофонов — 
стоит отм етить, что редко  
кто к ним подходил во вре
мя конференции — подош ел 
делега т:

—  У меня предлож ение; 
изъять из постановления всту
пительную  часть, ту , где  речь 
идет о достигнутых в отчет
ный период успехах и имею 
щ ихся недостатках. Оставить 
собственно постанов о ч н у ю  
часть. Отчет горкома слиш 
ком критичен, чтобы говорить 
о достиж ениях...

Д елегаты  отвергли предло
жение. Д а , когда приходит 
время действий, когда есть 
куда двигаться, и главное, 
есть на это силы, о прежних 
достиж ениях редко кто вспо
минает. Но они есть — не 
см отря на то. что и в нашем 
отчете речи о них почти не 
было, —  и не зря работа гор
кома за отчетный период бы 
ла признана удовлетворитель
ной. И это — повод для во
тум а доверия, высказанного 
делегатам и коиф  е р е и ц  и и 
внрвь избранному первому 
секретарю  горкома А лександ
ру Ахвледиани, всему аппара
ту горком а.

Роберт ПЕРАДЗЕ, 
Тамаз ЛОМ САДЗЕ.

(Спец. корр. «Зари Восто
ке»).

В е с т и  с о р б и т ы
ЦЕНТР УПРАВЛЕН ИЯ ПОЛЕ

ТОМ, 7 декабря. (Т А С С ). В 
соответствии с программой 
совместного полета советско- 
французский экипаж продол
жает подготовку к экспери
ментам в открытом космосе.

В минувшие дни космонав
ты проверили оборудование 
и снаряж ение для выхода, 
подготовили научную аппара
туру и инструменты , необхо
димы е для работы на внеш
ней поверхности орбитально
го комплекса.

С егодня Александр  Волков 
и Ж ан-Лу Кретьен пройдут 
медицинское обследование е

целью определения реакций 
сердечно - сосудистой систе
мы на физическую  нагрузку, 
проведут тренировки в ска
фандрах.

Планом научных исследова
ний предусм отрены очеред
ная серия измерений ионизи
рую щ его космического излу
чения с помощью аппарату
ры «Цирцея», биологические 
эксперименты .

Полет пилотируемого комп
лекса «Мир» проходит нор
мально.

Все космонавты работают 
с хорошим настроением.

В колхозе «Цители октом- 
бери» села Какабети Сагаред- 
жойского района на протя
жении ряда последних лет 
ахиллесовой пятой был воп
рос — как максимально ис
пользовать резервы роста 
урожа й н о с т и и повышения 
продуктивности скота? Вроде 
прикладывались все усилия к 
тому, чтобы при минимальных 
затратах получить наивысшие 
показатели. И планы выполня
лись, но ясно было одно: ни 
земля, ни скот не даю т пол
ной отдачи.

В районе д ля  всех стало 
очевидным, что бригадная 
структура старого образца 
тормозила хозяйственный ме
ханизм. Колхозники, специа
листы не чувствовали себя 
настоящими хозяевами зем 
ли. Потому надо было начать 
поиск нового, гарантирую 
щ его исправление создавш е
гося ‘ слож ения. Решение*- 
Сагареджой с к о г о райкома 
партии ё  район были пригла
шены ученые из Института 
экономики и права Академии 
наук республики для того, 
чтобы здесь по примеру пе
редовых хозяйств страны с 
учетом местных природно- 
климатических условий со
здать и усовершенствовать ра
бочую модель аренды . Вы
бор — кому быть первен
цем — пал на колхоз «Ци
тели октомбери» села Какабе
ти.

В процессе изучения поло
жения дел в хозяйстве вы
яснилось, что в животновод
стве сложилась тревожная си
туация. К примеру, в минув
шем году план по поголовью 
коров иа ф ер м е был выпол
нен на 65 процентов, запла
нированного привеса — на 50 
процентов, по получению при
плода — на 55 процентов. На 
производство одного цент
нера привеса было затрачено 
лишни» 654 рубля , а на про
изводство центнера мелока — 
13 рублей. Прошлый хозяйст
венный год колхозная ферма

завершила с убытком в 82 ты
сячи рублей.

И вот с начала нынешнего 
года доярка М ариам Гулага- 
швили с семьей взяла в арен
ду ф ерм у. Арендное подраз
деление состоит из 12 чело
век. Из них семеро — члены 
семьи, остальные —  родст
венники. Был заключен дого
вор с правлением колхоза. 
Арендаторы покупают у хо
зяйства по п л ан о в о -уч е тн о й  
цене корма, медикаменты для 
животных. Вместе с тем  они 
оплачивают транспортные за
траты, а такж е затраты на 
эксплуатацию техники, исполь
зование электроэнергии и 
амортизацию здания.

Колхоз же покупает у  арен
дного подразделения по рас
четным ценам центнер при
веса крупного рогатого скота 
за 250 рублей, центнер мо
лока — за 35 рублей, телят— 
за 53 рубля.

Окончательный расчет осу
щ ествляется один раз — в 
конце года при подведении 
итогов работ. А  ежемесячно 
арендаторы получают аванс, 
который определяется по еди
ной расценке— умножением 
расчетных цен, действующих 
в колхозе, на объем произ
веденной продукции.

Как известно, в начале вся
кого нового дела нередко воз
никают трудности . И внедре
ние на колхозной ферме 
арендных отношений — не 
исключение. Так что, об окон
чательной и полной налажен
ности ее механизма на кака- 
бетской ф ерм е пока еще ра
но говорить. Тем не менее 
уже есть первые, и довольно 
обнадеживающие, результа
ты. По итогам десяти меся
цев, поголовье выбракован
ного крупного рогатого ско
та по сравнению с соответству
ющим периодом прошлого 
года на ф ер м е сократилось 
с 290 до 233 голов, коров — 
соответственно с 95 до 64 
голов. Вм есте с тем  увеличи
лось производство молока с

985 до 1.167 центнеров, при. 
вес возрос с 71 центнера Дз 
109 центнеров. За этот же пе. 
риод объем проданного госу. 
дарству молока достиг 1.061 
центнера, что на 180 центне- 
ров превосходит прошлогод. 
ний показатель. В среднем на 
582 килограмма увеличились 
надои с одной коровы, ив 8 
рублей 36 копеек снизилась 
себестоимость центнера мо
лока, а себестоимость цент 
нера привеса — на 453 руб
ля. Количество полученных ог 
100 коров телят увеличилось 
с 50 до  62 голов.

Арендная форм а работы 
позволила значительно сни
зить затраты кормов на фер. 
ме. По сравнению с минувши* 
годом , к примеру, иа произ
водство центнере молока за
траты кормов снижены 
1,82 до  1,65 центнера, на про
изводство центнера приве
са —  с 40,6 до 16,7 центнере 
кормовых единиц.

Каждый член арендного 
подразделения (кстаеи, с вне
дрением аренды на ферме 
высвободилось пять чело
век) в первый же год работы 
по сопоставимым. Д'вЬам 1983 
года произвел сельскохозяй
ственной продукции на 7.117 
рублей, а в соответствующий 
период прошлого года — 
лишь на 3.979 рублей. 8 ны
нешнем году в виде оплаты 
груда кёждый из них получил 
1.660 рублей, в прошлом Же 
году —  1.156 рублей. Темпы 
роста производитель н о с т и 
труда опережаю т темпы ро
ста оплаты труда на 36 пун
ктов, что способствует расши
ренному воспроизводству.

П рименяя систем у внутри
хозяйственных цея, колхоз 
стим улирует арендаторов уве
личивать производство сель
хозпродукции.

Итак, первые результаты 
лицо. Результаты положитель
ные. Они, очевидно, должны 
послужить стимулом и другим 
хозяйствам района к тому, 
чтобы шире внедрять аренд
ные отношения.

Тенгиз КАВТАРАДЗЕ,
сотрудник Института зко-
номики и права Академии
«аук> Грузинской ССР,
кандидат
наук.

экономически

•  На контроле 
«Зари Востока» — 
письма трудящихся

Ф А КТЫ  ПО ДТВЕРДИЛИСЬ. 
М ЕРЫ  ПРИНЯТЫ

В своем письме а  редак
цию житель города Тбилиси 
И. Андреев обращал внима
ние на отдельные факты со
циально-бытовой неустроен
ности района имени 26 ко
миссаров, в котором он про
живает.

— Исполком Совета народ 
ных депутатов района имени 
26 комиссаров города Тбилиси 
рассмотрел замечания граж 
данина И. Андреева, — отве
чает редакции председатель 
райисполкома Г. Дидбари- 
д зе . — С ообщ аем , что сила
ми треста «Инжсгрой», комби
ната подземных сооружений 
и РС У  «Тбилводоканала» в на
стоящ ее время на улице Ц у
лукидзе ведутся работы по 
перекладке водопровод н ы х  
сетей и канализаци о н н о г о 
коллектора, завершены работы 
по перекладке теплотрассы . 
После завершения указанных 
работ б удут проведены ра
боты по благоустройству ули 
цы.

В надлеж ащ ее состояние 
приведены контейнеры, пред
назначенные д ля  сбора бы то
вого мусора у  жилых корпу
сов в районе универсама, р у
ководству  спецавтохозяйства 
поручено установить строгий 
контроль за своевременным 
вывозом м усора.

В конце октября после за
верш ения капитального р е 
монта был откры т универсам ; 
работа которого была под
вергнута автором письма кри
тике. В нем сегодня преду
смотрено все д ля  нормально
го и своевременного обслу
живания покупателей.

В коллективной жалобе 
жителей села Гудулети Ле- 
нингорского района речь 
шла о том, что в селе нет 
питьевой воды, ходить за 
ней приходится за пять ки
лометров к роднику. Другая 
важная проблема местных 
жителей —=- бездорожье...

—  О беспечение населения 
села Гудулети питьевой водой 
предусм отрено от резервуа
ра Цннагарского водопрово
да, — отвечает редакции пер
вый заместитель председателя 
Ю го - О сетинского  облиспол
кома В, Читишвилн. — Однако 
во время стихийных бедствий 
объект этот выш ел на строя. 
На его  восстановление выде
лено 40 тысяч рублей. В на
стоящ ее время ведутся про
ектные работы  по восстанов
лению водопровода, с вво
дом  его в эксплуатацию на
селение б уде т обеспечено 
питьевой водой.

Приведена а проезж ее со
стояние и подъездная авто
мобильная дорога к селу, по
ставлен вопрос об открытии 
автобусного марш рута Цмиа- 
гарм— Г уду  лети.

С О В М Е С Т Н Ы Е
П Р Е Д П Р И Я Т И Я

Экономическая стратегия перестройки вби
рает в себя целый комплекс реформ, из ко
торых должны быть выбраны современные 
направления развития экономики, определя
ющие ее структурные изменения. Одним из 
таких основных направлений, способствую
щих подъему на качественно новый этап на
шей экономики, представляется широкое

распространение совместных предприятий и 
прямых связей с зарубежными I фирмами. 
Первая фор/ка экономического • сотрудниче
ства с Западом сравнительно новая для нас, 
страны социализма, но определенный опыт 
подобного сотрудничества уже накоплен в 
Китае, Венгрии, Польше, Боягарии, ГДР и т. д.

В стране действую т 'органи
зационно - нормативные до
кументы образования и ф унк
ционирования всех этих ф орм  
экономического сотрудниче
ства, однако сами предприя
тия и организации все ещ е 
очень мало интересую тся та
кими перспективными его пу
тями, какими являю тся соз
дание совместны х предприя
тий и развитие прямых свя
зей. Бесспорно, что перед 
этим весьма перспективным 
делом стоят факторы как 
объективного, так и субъек
тивного характера, однако 
проблемы потому и сущ ест
вую т, что их надо позитивно 
решать. Предприятия и орга
низации ж е не располагаю т 
необходимой информативно
консультационной практикой, 
что приводит к их недоста
точной подготовле н н о с т и, 
безынициативности, недове
рию и бездействию . Вина за 
это, наверное, падает на тор- 
гово - промышленные палаты 
С С С Р и республики, пред
ставительства ССС Р при за
рубеж ных посольствах, на 
конкретных безынициативных 
и некомпетентных лиц и т . д .

С оздание и функционирова
ние совместны х предприятий 
позволят дополнительно по
лучить новейшую технику и 
технологию , лицензии. Это 
особенно заметно то гд а , ког
да речь заходит о современ
ных, технически выверенных, 
передовых отраслях промыш
ленности. Тем более, что 
ф рана-им портер не затрачи-« 
вает никаких финансов для 
приобретения техни ч е с к о -  
технологических зна н и й и 
опыта. Все это позволит уве
личить технический уровень 
прогрес с и > н ы х элементов 
производственной структуры , 
повысить конкурентоспособ
ность экспортной продукции,
насытить внутренний рынок 
промышле и н ы м и  потреби
тельскими товарами высшего 
качества.

Помимо этого , страна-ре
ципиент приобретает высший 
уровень управления, квали
фицированный персонал, но
вейшие формы организации
труда, новые виды произ
водства продукции и т . д. 
Если предусм отреть, что рен
табельность таких предприя
тий в среднем  высока, неже
ли чисто национальных пред
приятий, то тогда это практи
чески означает повышение
фондоотдачи. Рост производ
ства, чем у будет способство
вать создание новой продук
ции, в конечном итоге обес
печит увеличение совокупно
го общ ественного продукта . 
Если поступившие из капита
листических стран деловые 
предлож ения будут недоста-- 

'а точны для нашей страны, то г

да считаем допустимым дать 
ещ е больше стимулов для 
создания совместных произ
водств. В том ж е  случае, ес
ли желающ их создать подоб
ные предприятия окаж ется 
много, то  стране предоставля
ется возможность избрать 
среди них наиболее опти
мальный и эффективный ва
риант.

Что за факторы и мотивы 
должны заинтересовать за
падные фирмы в подобном 
сотрудничестве с нашей стра
ной? В первую очередь, для 
них притягательна возмож
ность того , чтобы с большей 
для себя эффективностью  
вложить у" нас свой свободный 
капитал, нежели в своей ба
зовой стране. Они могут бы 
стро производить свою про
дукцию на новом реализаци
онном рынке. Они заинтере
сованы использовдть сравни
тельно деш евые сырье и ма
териалы. Их интересую т так
же сравнительно деш евые ра
бочие руки и низкий уровень , 
зарплаты. Да и норма прибы
ли здесь будет значительно 
выше, чем в развитых капи
талистических странах и т. д.

Совместные предприя т и я 
имеют определенные пре
имущества по сравнению с 
традиц и о н н ы м и  формами 
в н е ш н е э к о н о м и ч е с к и х  свя
зей. Советские и зарубежные 
партнеры совместно исполь
зую т имущ ество, совместно 
решают практически все во
просы экономической дея
тельности, включая вопросы 
снабжения, кредита, произ
водства и реализации продук
ции. Они ж е совместно опре
деляю т объем и качество 
продукции, уровень расходов, 
дохода или убытка, учитывая 
условия реализации продук
ции на внутреннем и внешнем 
рынке.

Совместные предприя т и  я 
сами согласовывают _ цену на 
произведенную  продукциро. 
при ее реализации на миро
вом рынке они пользую тся 
широкой сетью  западного 
партнера. Вопрос ж е взаимо
связи с предприятиями и ор
ганизациями страны совмест
ные предприятия решают при 
помощи хозяйственных дого
воров.

Что же касается взносов в 
государственный бю дж ет, то 
положение здесь характери
зуется следую щ им образом: 
совместное предприятие бу
дет вносить в государствен
ный бю дж ет 30 процентов 
прибыли. Причем, вносить 
после формирования резерв
ного и других фондов пред
приятия, направленных на 
производственное и социаль
ное его развитие. Оставшая
ся же часть чистой прибыли 
распределится проп о р ц и -

онально их деловому вкладу 
м еж ду советскими и иност
ранными партнерами в устав
ной ф онд. Здесь нелишним 
будет напомнить, что вклад 
советской стороны в устав
ной ф онд определен не ме
нее 51 процента.

В том  случае, если зарубеж 
ный партнер пожелает вывез
ти за границу принадлежа
щую ем у прибыль, как пра
вило, в свободно конверти
руемой валюте, то  она об
кладывается дополнительным 
налогом в размере 20 про
центов. Значительный м о
мент — то обстоятельство, что 
в первые два года своего су
ществования совм есж ы е пред ; 
приятия освобождаю тся от уп
латы налогов, а затем , в случае 
надобности, им будут пре
доставлены определ е н н ы е 
льготы . Зарубеж ны й партнер 
вообщ е полностью освобожу 
дается от уплаты таможенных 
пошлин в том случае, конеч
но, когда он завозит обору- 
дование и механизмы, за 
счет чего форм ируется устав
ной ф онд предприятия.

В совместных предприяти
ях в основном будут заняты 
советские рабочие и специ
алисты. Что же касается за
рубеж ных граж дан, то они 
главным образом будут ру- 

, ководить определ е н н ы м и 
службами предприятия. Во 
главе таких предприятий бу
дет стоять совет директоров 
как из представителей совет
ских, так и зарубежных парт
неров. А  вот генеральный ди
ректор будет граж д а н и н 
С ССР .

Функционирование совмест
ных предприятий будет про
исходить в рамках советского 
законодательства и в соот
ветствии с нормами трудово
го законодательства.

Предложений от зарубеж
ных компаньонов уже предо- 
статочноГ но пока что дело 
движ ется туго . Вот взять хотя 
бы грузовик производствен
ного объединения «Кутаисский 
автомобильный завод». По 
мнению специалистов, он мо
жет составить очень серьез
ную конкуренцию многим за
рубеж ным аналогам. К А З , 
предназначенный для пере
возки сельскохозяйственных 
грузов , незаменим на грун
товых дорогах. Е го  отличают 
небольшой расход топлива, 
дизельный двигатель, воз
мож ность двигаться в паре с 
комбайном, поскольку у него 
низкая минимальная скорость. 
Машина оборудована высоки
ми бортами, что исключает 
потери силоса, разгрузка мо
жет осущ ествляться на обе 
стороны . Раньше настоящим 
бичом предш ественн и к о  в 
К А За были потери зерна, 
просыпавш егося через щели.

В новой машине сделаны 
специальные уплотнители. Но, 
к сожалению , К А З  даже еще 
не запущ ен в серию, и неиз
вестно, когда вероятны его 
поставки на внешний рынок.

С ледует заметить, что хотя 
выпуск грузовиков ещ е на 
полностью освоен, но уже 
ясно — кабина и салон, с 
точки зрения дизайна, не от
вечают мировым стандарта/» 

Примерно аналоги ч н у о  
продукцию выпускает всемир
но известная западно г е р 
манская фирма «Данмлер- 
Бенц», Ее модель «Унимог»— 
наилучший в мире грузовой 
автомобиль, который с успе
хом применяется в сельском 
хозяйстве. Грузовые автомо
били такого же профиля 
производит и финская фир
ма «Сису».

Так вот, скооперировав
шись с ними, кутаисские авто
мобилестроители сумели бы 
оперативно начать серийный 
выпуск столь нужного селу 
грузовика.

Здесь  же надо сказать, что 
конкуренция на мировом рын
ке очень острая, и это хоро
шо известно службам конъ
ю нктуры. Надо эффективно и 
рационально использовать эту 
ситуацию и установить связи 
с передовыми фирмами. Для 
этого нужно больше иници
ативы, компетентности, на
ходчивости и коммерческого 
чутья.

Чтобы обеспечить более 
полное использование экс
портного потенциала Г рузии, 
было организовано внешнетор
говое объединение «Груз- 
И М ПЭКС». Оно мобилизует 
экспортные рвсу р с ы  про
мышленности мести о г о  * 
республиканского подчинения, 
а также вгропрома, научных 
организаций. С созданием 
внеш неторгового объедине
ния процесс формирования 
мобильного анешнёторсовогр 
комплекса республики еще 
не закончен, хотя уж е есть 
достаточно широкий набор 
организаций, к нему причаст
ных. Но в действиях этих 
организаций еще ощущается 
разрозненность. Надо сомк
нуть ряды .

Наверное, всем этим орга
низациям вместе по силам 
разработать и осуществить 
комплексную  программу раз 
вития внешнеэкономических 
связей региона. Надо создать 
систем у маркетинга т  дл« 
выявления спроса, регулиро
вания и направления деятель
ности товаропроизводителей
научно-исследовательских ин
ститутов, для совершенствова
ния сбыта, рекламы и т. 4 
На внешний рынок, бесспор
но, надо выходить во все
оружии.

Бесик ЧХЕИДЗЕ, 
старший научный сотруд
ник Научно - исследова
тельского института эко
номики, планирования и 
управления народным хо
зяйством при Госплане 
Грузинской ССР, кандидат 
экономических наук.
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Пульс планеты

огромный  интерес
Прибытие Генерального секретаря Ц К  КПСС, 

П редседателя Президиума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачева в Нью-Йорк, его предстоя
щее выступление на сессии Генеральной Ассамблеи

•  США

ООН и встреча с нынешним и будущим президен
тами США Р. Рейганом и Д ж .  Бушем — в центре 
внимания зарубеж ны х средств массовой инфор
мации.

Телекомпания Эн-би-си отм е
чает, что «уже первое заявле
ние советского руководителя 
в нью-йоркском аэропорту сви
детельствует О ТОМ, ЧТО О'Л  
приехал с большими надеж да
ми, вооруженный новыми ид ея
ми. Они должны стать вопло
щением концепции нового 
мышления, отражением новых 
реальностей в мире, о кото
рых он не устает говорить. 
Внимание мировой обществен
ности, указывает телекомпа
ния, приковано к О ОН, где 
М. С . Горбачев выступит с важ
ной речью, от которой эжида- 

1б ют многого».
Американская печать инфор

мирует о заявлении Д ж . Буша, 
в котором он подчеркнул, что 
„рассматривает п р ед сто ящ ую  18 встречу с М. С . Горбачевым 

| |  как благоприятную возмож- 
| |  кость налаживания хороших 
■ отношений с советским руко

водителем. Эта встреча долж 
на стать отправной точкой в 
политике С Ш А  по отношению 
к С С С Р для новой админист
рации».

•  АНГЛИЯ
Лондонская «Гардиан» пи

шет, что «М. С . Горбачев при
был на американскую  землю 
с твердым намерением обра
титься с посланием, провозгла
шающим новую эру в меж ду
народном партнерстве, а так
же с целью укрепить личные 
отношения с уходящ им и но
вым лидерами С Ш А » . Газета 
«Инделендент» считает, что 
С СС Р «хочет видеть в ООН 
гаранта международного мира 
и безопасности. Советский ру
ководитель намерен придать 
конкретные формы некоторым 
грандиозным идеям, которые 
зародились у него в отноше
нии будущ ей деятельности 
этой всемирной организации».

ФРАНЦИЯ
Ф ранцузская телекомпания 

«Антеня-5» в репортаж е, по
свящ енном прибытию М. С . 
Горбачева в Нью-Йорк, отме
тила, что «этот крупнейший го 
род С Ш А  станет первым эта
пом важного международного 
турне, предпринятого совет
ским руководителем . В С Ш А  
с большим нетерпением ожи
дали его приезда. Дело в том, 
что после прошлогоднего при
езда Генерального секретаря 
ЦК КП СС американцы мало ве
рят в пресловутую «советскую 
угрозу» . Общительность, др у
желюбие советского руково
дителя буквально покорили 
американцев». Телекомпания 
ТФ-1 считает, что нынешние 
советско-американские пере
говоры имеют весьма большое 
значение: они свидетельству
ют о продолжении политиче
ского диалога между двумя 
крупнейшими державами ми

ра, от успеха которого во мно
гом зависит международный 
климат на нашей планете.

•  ФРГ
Западногерманское телеви

дение отметило, что «мировая 
общественность, затаив ды ха
ние, ж дет выступления совет
ского руководителя на сессии 
Генеральной Ассамблеи О О Н».

•  ИНДИЯ
Комментируя зарубежную  

поездку М. С . Горбачева, ин
дийская газета «Пэтриот» пи
шет, что советский руководи
тель «смотрит в будущ ее». 
Большинство стран —  членов 
мирового сообщества, отмеча
ет газета, солидарны с Гене
ральным секретарем  ЦК КПСС 
в его усилиях построения мир
ных «европейского» и «азиат
ского домов».

(ТАСС, 7 декабря).

ИНФОРМИРУЕТ ОБЪЕКТИВ

А "
Нью-Йорк. Небоскребы Манхэттена; Бруклинский мост.

ИДЕМ К ВЫБОРАМ

Фотохроника ТА СС .

О

ОБЗОР ПИСЕМ

С Д Е Л А Т Ь  ШАГ  К П О Н И М А Н И Ю
Не так давно мы опубликовали 

обзор читательских писем, объединен
ных одной темой, одной болью — 
писем-откликов • на события, происхо
дящ ие в соседних с Грузией респуб
ликах —  Армении и Азербайдж ане. 
Тогда, казалось, страсти там уж е 
идут на убыль, эмоции начинают 
подчиняться разум у, наступает вре
мя взвешенных оценок и выводов, 
пусть горьких, но в то же время и 
поучительных. Но вот — новые вспы
шки, но^ые жертвы , беженцы... И — 
новые, еще более тревожные пись
ма.

«Где же выход? —  спрашивает ве
теран Великой Отечественной вой
ны тбилисец Т. Чиладзе. —  Я, че
стно говоря, его  не вижу. Просто 
какая-то тупиковая ситуация. Неуж е
ли все-таки ничего нельзя сделать? 
Читаю в газетах, что творится в 
соседних республиках, и волосы ды
бом становятся. Как поднимается ру
ка с топором на человека?! Сегодня, 
сейчас, в наши-то дни? Средь бела 
дня, на лю дях. Знаю , что на вне
очередной сессии Верховного С ове
та С С С Р  этот вопрос снова рассма
тривали. М . С . Горбачев встретился 
с депутатами от Армении и А зер 
байджана. Выступление представите
ля ЦК КПСС и Президиума Верхов
ного Совета С С С Р  в Нагорно-Кара
бахской автономной области А . И. 
Вольского внимательно прочитал в 
газете . Но, к сожалению, не увидел 
в нем конструктивных предложений 
по вы ходу из кризисной ситуации. 
Понимаю, что очень уж  сложен во
прос. Но надо ведь что-то предпри
нимать, и как можно быстрее!»

Понятна тревога автора письма. 
О днако нельзя не заметить: идет
каждодневный, настойчивый поиск 
решения этой острейшей проблемы. 
И в ходе работы сессии Верховного 
Совета ССС Р неоднократно обсуж 
дались связанные с этим вопросы. 
Известно, в частности, что в Нагорно- 
Карабахской области побывала груп
па депутатов Верховного Совета стра
ны— членов образованной Президи
умом комиссии Совета Национально
стей по вопросам межнациональных 
отношений во главе с А . Э . Воссом. 
О бщественность страны, и прежде 
всего писатели и ученые, обратились 
к интеллигенции Армении и А зер
байджана, к своим друзьям  армянам 
и азербайджанцам с просьбой, при
зывом, мольбой проявить благоразу
мие, возвыситься над чувствами, по

павшими в плен национализма, вспо
мнить Аветика Исаакяна и Самеда 
Вургуна, Сарьяна и Кара Караева, 
Хачатуряна и Гаджибекова, вспом
нить то , как они умели дружить, и 
переступить ту черту, что разделила 
народы.

«Чем я могу помочь, я, армянка, 
тем , кто сегодня страдает на своей 
земле? — спрашивает не редакцию, 
себя, Г. Абоян. — Родилась я в Ар
мении, но так сложилось, что живу 
в Грузии. Вроде бы никого из моих 
близких беда не коснулась, но душа 
все равно неспокойна. Чем могу по
мочь? М ожет, есть какой-то счет, ку
да можно перечислить деньги для 
беженцев?»

Такой счет есть : для оказания по
мощи переселенцам в Армении и 
Азербайдж ане в Ж илсоцбанке СССР 
открыт счет 704201. Советский фонд 
милосердия и здоровья призвал 
привлечь все силы общественности и 
оказать необходимую  неотложную 
помощь переселенцам в предостав
лении крова, одеж ды , питания, ра
боты.

«Если бы кто поинтересовался мо
им мнением, я бы так сказал : това
рищи, остановитесь хотя бы на неде
лю и постарайтесь это время не да
вать волю чувствам —  тем  самым, 
что бушуют сейчас на разного рода 
митингах. Попытайтесь поговорить 
спокойно, за столом переговоров. 
Пусть встретятся от обеих сторон 
рабочие с рабочими, ученые с . уче
ными, писатели с писателями, арти
сты с артистами, партийные работни
ками с партийными работниками — 
мож ет быть, в своем кругу им лег
че будет договориться», —  предла
гает сухум ец А . Ш ария.

Как бы вторит ем у А . Плиев из 
Цхинвали: «Первый шаг очень труд
ный. Покажется, наверное, что это — 
отступление. Но это не так. Наобо
рот. Это —  шаг вперед, к понима
нию. Конечно, боль не заглуш ить. Но 
и бередить рану не надо, ведь от 
этого только хуж е будет. Д ля всех».

К благоразумию , выдерж ке, спо
койному решению обострившихся 
проблем призывают в своих пись
мах И. Мироян, работник НПО «Ана- 
литприбор», М. Асадова из села Ко- 
салар Казахского района Азербайд
жана, подполковник Б. Акопян, Э. 
Григорян, слесарь - сборщик ПО 
«Тбилметаллоизделия», Ф . Тухашвили, 
преподаватель русского языка и ли
тературы СПТУ № 61 г. Рустави, М.

Д олидзе , директор хлебозавода № 4 
ПО «Тбилхлеб» и многие другие.

«Знаю, — пишет в редакцию  Т. Ш у- 
битидзе из Кутаиси, —  что в Арм е
нии и Азербайдж ане сильно крити
куют средства массовой информа
ции, которые, вроде бы, неполно и 
не всегда объективно отражаю т со
бытия. По этом у поводу ничего не 
могу сказать. О днако у меня к на
шим республиканским, городским га
зетам  есть претензии: почему они-
то молчат? Ведь мы рядом  находим
ся , словно через стенку соседи. 
Почему же так упорно не смотрим 
в ту сторону? Чего боимся? И где 
гласность? Или она носит избира
тельный характер? Я, например, хо
тел бы знать, что происходит с теми 
армянами и азербайдж анцами, кото
рые ныне числятся беженцами и на
ходятся на территории нашей рес
публики? Как с ними решаю тся все 
вопросы, в том числе и связанные 
с местом проживания? Надеюсь, 
кто-то об этом уж е дум ает» .

О том, что информация о процес
сах, которые происходят на фоне 
вспыхнувшего конфликта, должна 
быть возможно более полной, объ
ективной и правдивой, пишут нам 
тбилисцы А. Павлова, О . Д знеладзе , 
С . М амедов,, житель Батуми С . Че
лидзе , Н . Паресашвили из Сигнахско- 
го района. Причем в некоторых 
письмах прямо подчеркивается: эта
информация нужна не для удовле
творения праздного любопытства, а 
Д'ля того, чтобы люди видели, ка
кова она, реальная ситуация; тогда, 
возможно, легче б уде т и решения 
искать, пути выхода из эмоциональ
ного стресса.

Нельзя не сказать, что есть в р е
дакционной почте письма, продикто
ванные отнюдь не стрем лением  по
гасить конфликт. Эти письма —  их, 
правда, немного —  словно искры 
того пламени, что б уш ует в очагах 
ненависти. В них —  злоба, и не бо
лее. Потому и не найдется для них 
места на газетной полосе. Дорога 
сю да открмта для лю бого мнения, 
но не для то го , что пропагандирует 
национализм, враж ду, конфронтацию . 
Мы ум еем  бороться за мир на меж
дународной арене. А  в своем соб
ственном доме? Силы долж ны спло
титься. Сплотиться и отторгнуть тех, 
кто в злобном упорстве идет на по
воду глашатаев прошлого, тайных и 
явных. Альтернативы нет.

М ераб Н И КО Л А Д ЗЕ.

УЧИТЬСЯ р е а л ь н о й  д е м о к р а т и и
Секретарь Президиума Верховного Совета 

Грузинской ССР Вахтанг К В А Р А Ц Х Е Л И Я  отве
чает на вопросы корреспондента « З ар и  Востока».

— Вчера обнарод о в а н ы 
списки избирательных окру
гов — территориальных и на
ционально-территориальных —

I по Грузинской ССР. Таким 
образом, избирательная кам- 

I пения по выборам народных 
депутатов СССР вступила в 
свой первый этап. Каковы ны
не ее принципиальные отли

чительные особенности!
-  Преж де всего сейчас в 

| соответствии с только что 
| принятым Законом о выборах
народных депутатов СССР мы 

1 выбираем не Верховный С о
вет страны , как это было ра
нее. а народных ^  депутатов. 
Верховный Совет предстоит 
избрать полномочным пред
ставителям народа на Съезде 

[народных депутатов страны, 
который, как уже сообщалось, 
состоится в апреле будущ его  
сода.

Вторая характерная особен
ность нынешней кампании со
стоит в том , что наряду с 
территориальными образо
ваны и национально-террито
риальные избирательные ок- 

| Рута — тех и других поровну, 
ПО 750 на страну. Если же го
ворить о нашей республике, 
то, согласно Закону о выбо
ре* народных депутатов С С С Р , 
здесь образовано 32 наци
онально - те р р и то р и а л ь н ы х  
округа плюс по 11 таких ок
ругов в Абхазской А С С Р  и 
Аджарской А С С Р плюс 5 ок
ругов в Ю го-Осетинской ав

тономной области.
Вообще-то в Законе о вы

б о р а х  немало принципиально 
| чов ы х  положений.

— О бращ ает на себя вни
мание более четкое опреде

ление норм представительст
ва. Насколько помнится, преж
де избирательные округа бы
ли отнюдь не равноценны по 
численности населения.

— Вот именно. Раньше при 
формировании округов ис
ходили из количества населе
ния, проживающ его на дан
ной территории. Сейчас же 
исходят из количества изби
рателей,. к коим относится 
каждый не пораженный в 
граж данских правах человек, 
достигший восемнадцатилет
него возраста. Закон оговари
вает, что норма избирателей 
на избирательный округ для 
каждых выборов устанавлива
ется Верховным С о в е т о м  
С СС Р. Для предстоящ их 26 
марта будущ его  года выбо
ров она определена в 257,3 
тысячи избирателей на каждый 
территориальный округ.

— Но вряд ли с такой вы
сокой точностью можно оп
ределить границы каждого 
округа. Каков максимальный 
допуск)

Очень незначительный. 
Плюс-минус 5-10 тысяч из
бирателей. А  ведь прежде 
округ от округа очень сильно 
отличался по количеству из
бирателей. Тем самым нару
шались нормы представитель
ства. Если воля ну, скажем, 
ста тысяч избирателей одно
го округа, выбиравших одного 
депутата, приравнивалась к 
воле шестидесяти тысяч из
бирателей другого  округа, 
также выбиравших одного де
путата, то  что же оставалось 
от демократического принци
па «один человек — один 
голос»? ч

— Но ведь и сейчас этот 
принцип не всегда будет вы
держиваться. Кто-то будет го
лосовать один раз — по ме
сту жительства, а кто-то —  
два, а то и три-четыре раза, 
поскольку установлены нор
мы представительства обще
ственных - организаций при 
выборах народных депутатов 
СССР, оговоренные в ста
тье 18 Закона.

—  Верно. В статье 3 ска
зано, что при выборе народ
ных депутатов ССС Р от об
щественной организации каж
дый делегат ее съезда, кон
ференции либо участник пле
нума имеет один голос, и все 
они участвуют в выборах на 
равных основаниях. Это^ по
мимо того , что каждый из 
них участвует в голосовании 
и по месту жительства.

Кстати, эта норма законо
проекта особенно оживленно 
обсуждалась, имела и своих 
сторонников, и противников. 
Но обсуждение завершилось, 
Закон принят и должен вы
полняться. Неукоснительно и 
скрупулезно.

— Кстати, еще одно поло
жение законопроекта вызы
вало многочисленные возра
жения. Речь идет о так назы
ваемых открепительных тало
нах для тех, кто по разным 
причинам в день выборов 
окажется за пределами насе
ленного пункта, где прописан. 
Ведь такие люди, оказавшись 
в другом месте, прежде го
лосовали чисто механически, 
не имея никакого представ
ления о не знакомых им кан
дидатах в депутаты. В новом 
Закрне практика гол о со в ей  я 
по открепительным талонам 
осталась. Не противоречит ли 
это, на ваш взгляд, осознан
ному волеизъявлению изби
рателя при участии его ■ го
лосовании?

— Полагаю, что нет. Во- 
первых, человек мож ет вые
хать в другой населенный 
пункт до дня выборов, и та
ким образом иметь возмож
ность на месте временного 
проживания познакомиться с 
выдвигаемыми кандидатами в 
депутаты и их предвыборны
ми платформами. Если же 
человек в силу различных при
чин вынужден выехать в др у
гой населенный пункт непо
средственно перед днем вы
боров, то он при желании 
может и воздерж аться от 
принятия участия в них. Го
воря о праве каж дого совер
шеннолетнего г р а ж д а н и н а  
участвовать в выборах, не на
до отождествлять его с обя
занное т ь ю — это все-таки 
разные вещи. Волеизъявление 
действительно должно быть 
свободным, каждый вправе 
решать, будет он участвовать 
в выборах или нет. Но не бу
дем  забывать, что успех пе
рестройки во многом зависит 
от того , сколько у нас будет 
ее активных поборников, а не 
сторонних наблюдателей про
исходящ их в стране понстине 
революционных преобразо
ваний в связи с реальной, а 
не декларированной как преж
де, демократизацией обще
ственной жизни.

— В статье Закона, регла
ментирующей полномочия ок
ружной избирательной комис
сии, отмечено, что она, в ча
стности, организует выдвиже
ние кандидатов в депутаты. 
Когда и как это конкретно 
будет делаться!

— Выдвижение кандидатов 
в депутаты начинается за три 
месяца д о  назначенной даты 
выборов. Что же касается 
практического осущ ествле
ния этого важного этапа из
бирательной кампании, то оно 
будет проходить так. О круж 

ные избирательные комиссии 
совместно с местными вла
стями определят, каким тру
довым коллективам и общ е
ственным организациям по 
месту жительства граж дан бу
дет доверено право выдви
нуть»  своих кандидатов. Д о 
пускается и самовыдвиже
ние — тоже принципиально 
новая демократическая нор
ма. Количество выдвигаемых 
кандидатов неограничен©. Ре
шение о выдвижении канди
дата в депутаты принимается 
на собрании открытым или 
тайным голосованием — по 
усмотрению его  участников. 
Кандидат считается выдвину
тым, если за него проголосо
вало более половины участни
ков собрания либо большин
ство общего состава соответ
ствующего органа обществен
ной организации. Кандидатом 
от общественной организации 
мож ет быть выдвинут любой 
ее член; включая религиоз
ных деятелей. Ранее, как вы 
помните, служителей церкви 
среди народных избранников
в органы власти не было.*

— Предположим, избира
тельная комиссия зарегистри
ровала два или три десятка 
выдвинутых кандидатов в де
путаты. Но ведь не все они 
будут баллотироваться на вы
борах!

— Безусловно, нет. На 
предвыборных собраниях из
биратели реш аю т, сколько 
фамилий кандидатов в депу
таты будет внесено в бю лле
тени для голосования —  две, 
три или больше. Собрание же 
решает, и кому из выдвинутых 
кандидатов в депутаты предо
ставить право баллотировать
ся на выборах.

— Мне кажется необходимо 
подчеркнуть, что если рань
ше предвыборная кампания и 
сами выборы больше походи

ли на заранее отрепетирован
ный спектакль, то сейчас но
вый Закон реально обеспечи
вает развертывание подлин
ной борьбы кандидатов в де
путаты за право отстаивать 
интересы избирателей в выс
шем органе государственной 
власти страны.

—  Д а, каждый кандидат в 
депутаты долж ен иметь соб
ственную развернутую  про
грам м у деятельности . Он м о
жет иметь до десяти доверен
ных лиц , которых определяет 
сам и которые помогают ему 
вести предвыборную борьбу. 
И это будет в подлинном 
смысле борьба, потому что 
граж данам , трудовым коллек
тивам, общественным орга
низациям гарантируется пра
во агитации не только за , но 
и против того  или иного кан
дидата на собраниях, в печа
ти, по телевидению  и радио. 
Хочу ещ е подчеркнуть, что 
кандидат в народные депута
ты С С С Р проводит встречи со 
своими избирателями как на 
собраниях, так и в другой 
удобной для избирателей фор
ме. С каж ем , мож ет вести 
агитацию за себя и свою про
грам м у путем посещения из
бирателей по м есту их жи
тельства и т . д.

—  Избранным в депутаты 
будет считаться тот канди
дат, за которого проголосу
ет больше половины избира
телей, принявших участив в 
голосовании. Но ведь может 
случиться и так, что ни один 
из баллотировавшихся кан
дидатов не наберет нужного 
числа голосов. Что тогДа!

—  В этом случае окружная 
избирательная комиссия при
нимает решение о проведе
нии в округе повторного го
лосования, но уже только по 
двум кандидатам в депутаты , 
получившим наибольшее чис

ло голосов. Повторное голо
сование проводится не позд
нее чем в двухнедельный 
срок, прошедший со времени 
первых выборов.

— Конечно, маловероятно, 
но допустим, что и на сей раз 
ни один нз баллотировавшихся 
двух кандидатов в депутаты 
не набрал нужного числа го
лосов.

— Тогда, согласно Закону, 
проводятся повторные выбо
ры.

—  ▲ чем они отличаются 
от повторного голосования!

—  Вся процедура повторя
ется снова вплоть до образо
вания, в случае необходимо
сти, в новом составе окруж 
ной и участковой избиратель
ных комиссий. Решение об 
этом  принимает Центральная 
избирательная комиссия. По
вторные выборы должны быть 
проведены не позднее, чем 
в двухмесячный срок после 
общих выборов.

Подытоживая сказанное, хо
чу ещ е раз подчеркнуть: но
вый Закон гарантирует всем 
гражданам страны , трудовым 
коллективам и общественным 
организациям возможность 
свободного и всестороннего 
обсуждения политических, д е
ловых и личных качеств кан
дидатов в депутаты , в такж е 
право агитации за или против 
кандидата на собраниях, в 
печати, по телевидению и 
радио. Так что успех выбо
ров —  имею в виду преж де 
всего качественный состав 
народных депутатов страны — 
будет зевисеть от политичес
кой и гражданской зрелости 
каждого избирателя, от ак
тивности его позиции и стрем
ления всемерно способство
вать успеху перестройки.

Записала 
Ирина ИНОВЕЛИ.

ИЗОБРЕТАТЕЛИ НА ХОЗРАСЧЕТЕ
Вопросы развития хоз- 

I Расчетной деятельности в 
организациях ВОИР рас

смотрел 7 декабря пленум 
I Центрального совета этого 
| общества.

Как сообщалось, в систе- 
|че ВОИР уже создано свы- 
|:пе трех тысяч временных 
(творческих коллект и в о в, 
[Действующих на принципах 
Самофинансирования и са: 
[чоокупаемости. Они стали 
ражны.ч звеном обществен 
|ного механизма в ускорении 
внедрения прогрессив н ы х 

[технологий, машин и меха
низмов, базирующихся на 
[изобретениях и рационали
заторских предложе н и я х. 
ранк заказов формируется 
['а основе заявок предприн
я в  к организаций. Практи- 
N  показывает, что стои
мость разработок в таких 
коллективах примерно на 
Знадцать процентов ниже. 
^е м  У  „ государств е н н ы х  
тредприятий. а сроки вы

полнения вдвое короче. Дру
гой эффективной формой 
использования научно - тех
нического потенциала стали 
инженерно - технические ко
оперативы. На хозрасчетных 
началах они берут на себя 
функции небольшой проект
ной организации или произ
водственного участка.

Вместе с тем указыва
лось, что десятки региональ
ных советов ВОИР до сих 
пор не приступили к раз
вертыванию хозрасче т н о й 
деятельности. В академиче
ских и учебных институтах 
страны создано всего около 
ста пятидесяти временных 
творческих коллективов, что 
явно не соответствует их 
творческому пстенц н а л у .  
Н у ж н ы  глубокие знания ос
нов хозяйственного расчета, 
а :>то требует организации 
непрерывной системы обу
чения. Нуждаются в неот
лагательном решении и пра
вовые вопросы. (ТАСС).

Х р о н и к а
Президиум Верховного С о

вета Грузинской ССР освобо
дил т. Махарашвили Беглара 
Дмитриевича от должности 
заместителя Председателя С о
вета Министров Грузинской 
ССР в связи с переводом на 
другую  работу.

*  *  *
Совет Министров Грузинской 

ССР освободил тов. Габашвили 
Вилена Константиновича от 
должности заместителя мини
стра строительства Грузинской 
ССР в связи с переходом на 
другую  работу.____________________

П Р И С В О Е Н И Е  
П О Ч Е Т Н О ГО  З В А Н И Я

Президиум Верховного С о
вета Грузинской ССР за дол
голетнюю плодотворную ин
женерную деятельность при
своил главному инженеру 
проекта института «Тбилгор- 
проект» т. Коберидзе Мзеви- 
нар Иосифовне почетное зва
ние «Заслуженный инженер 
Грузинской ССР».

в п о с то я н н ы х  КОМИССИЯХ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Сельскому преподавателю -  заботу и внимание
Специалист приехал в село. 

От того, как его встретят, ка
кие создадут условия для ра
боты и 'жизни, во многом за
висит, останется ли он здесь, 
пустит ли корни. Примеров, 
подтверждаю щ их это, немало. 
Забота и внимание, которыми 
окружаю т на местах специа
листов, всегда окупаются сто
рицей. И наоборот, там, где 
проявляют равнодушие к ним, 
к проблемам их трудоустрой
ства и закрепления, неизбеж
ны текучесть кадров, их д е
фицит.

Об этом ещ е раз напомнил 
разговор, состоявшийся на за
седании Комиссии по жилищ
но-коммунальному и город
ском у хозяйству верховного 
Совета Грузинской С СР . Об

суж далась работа Советов на
родных депутатов высокогор
ных районов по улучшению 
социально - бытовых условий 
работающих на селе педаго
гов в соответствии с реш е
ниями майского (1988 г.) 
Пленума ЦК КП Грузии.

Констатировав некото р ы е  
позитивные сдвиги в этом  нв- 
правлении, депутаты заостри
ли внимание на серьезных 
недостатках в жилищно - ком
мунальном. обслуж и в а н и и 
сельских учителей. Отмеча
лось, что по-разному, а кое- 
где и со значительными на
рушениями осущ ествляю тся 
установленные правительством 
для них доплаты к зарплате 
за работу в высокогорье, 
льготы по предоставлению

бесплатно коммунальных ус
луг. В большинстве своем 
приезЬкие педагоги не обе
спечиваются соответствующи
ми средствами для платы за 
квартиру, в результате чего 
им приходится доплачивать 
за нее из собственного зара
ботка. Практически ни в од
ном из высокогорных рай
онов республики не смогли 
положительно решить вопрос 
обеспечения учителей продо
вольствием, добиться, чтобы 
колхозы  и совхозы продава
ли им продукты по госцвнам. 
Не лучше обстоят дела и со 
снабжением школьных буф е
тов и столовых этими продук
тами в нужном ассортименте.

Все это, естественно, вызы
вает справедливое недоволь

ство учителем и рост числа 
их заявлений и жалоб, кото
рые касаю тся в основном 
обеспечения топливом, вы де
ления земельных участков и 
строительных материа л о в ,  
других бытовых вопросов. В 
принятом решении комиссия 
рекомендовала исполкомам 
местных Советов народных 
депутатов высокогорных рай
онов республики принять без
отлагательные меры к улуч
шению социально - бытовых 
условий сельских учителей. 
Соответствую  щ и е рекомен
дации даны М инистерству на
родного образования, Госаг- 
ропрому Грузинской ССР, 
правлению Цекавшири.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

НАЛАЖИВАЮТСЯ 
Д Е Л О В ЫЕ  

К О Н Т А К Т Ы
Первый заместитель Пред

седателя Совета Министров 
Грузинской С С Р  3. А . Чхеи
д зе  7 декабря принял деле
гацию Валлонского региона 
(Бельгия). Д елегация, кото
рую  возглавляет советник при 
кабинете министра внешних 
сношений и новых техноло
гий Валлонского региона Р. 
Неллес, прибыла в республи
ку для продолж ения перего
воров в области научно-тех
нического сотрудничества, на
чатых в прош лом м есяце в 
Брю сселе с делегацией Гру
зинской С С Р .

По просьбе гостей 3 . А . 
Чхеидзе рассказал о глубо
ких изменениях, происходя
щих во всех сф ерах жизни 
республики — политичес к о й ,  
экономичес к о й ,  законода
тельной. Было отмечено, что 
решающим условием успеш 
ного хода перестройки яв
ляются ш ирокое вовлечение 
трудящ ихся в процесс соци
альных преобразований, р а з
витие демократии и гласно
сти.

В беседе подчеркивалось, 
что правительство республики 
содействует расширению свя
зей Грузии с зарубежными 
партнерами, что положительно 
влияет на оздоровление эко
номики республики, усилива
ет возможности ее стабиль
ного развития.

Р. Неллес выразил удовле
творение проведенными в 
Тбилиси переговорами с уче
ными и специалистами, руко
водителями организаций, ко
торые касались предполагае
мого сотрудничества в обла
сти проблем биотехнологии, 
энергетики, агропищевой про
мышленности, использования 
термальных вод и других не
традиционных видов энергии 
для хозяйственных нужд, 
строительства малых ГЭ С .

*  *  *
Во время пребывания в 

Грузии делегация Валлонии 
имела деловы е беседы  в Ака
демии наук и Госплане рес
публики, М инистерстве народ
ного образования Грузии и 
Институте биохимии расте
ний АН ГС СР .

7 декабря гости отбыли из 
Тбилиси на родину.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

В Министерстве 
народного '  

Грузинской ССР
Решением Министерства на

родного образования Грузин
ской С С Р зимние каникулы 
д ля  учащ ихся республикан
ских общ еобразователь н ы х  
школ и профтехучилищ  всех 
типов проводятся с 31 д е 
кабря 1988 года по 10 янва
ря 1989 года включительно. 
Учеба прекратится 30 декаб
р я после окончания занятий 
и возобновится 11 января.

• (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).
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•  ГРУЗИЯ: ПАМЯТНИКИ ИСТОРИИ И КУЛЬТУРЫ СТИХИЯ и лю ди

ЗЕМ ЛЕТРЯСЕН И Е  
В ЗА К А В К А ЗЬЕ

7 декабря в 10 часов 41 
минуту по московскому вре
мени произошло сильное 
землетрясение в северных 
районах Армении. Сила 
толчков в эпицентре соста
вила свыше 8 баллов по две- 
надцатибал л ь н о й шкале. 
Это — наиболее мощное 
землетрясение на Кавказе за 
последние 80 лет.

В ряде районов Армении 
имеются значительные раз
рушения, человеческие жер
твы и раненые. Особенно 
пострадали города Ленина- 
кан, Кировакан, а также 
Спитакский, Степанаванский, 
Амасисский, Г у г а ркский 
районы.

Подземные толчки ощу
щались также в Ереване и 
Тбилиси, в ряде районов 
Азербайджанской ССР, Да
гестанской АССР и Чечено- 
Ингушской АССР.

Для ликвидации послед
ствий землетрясения соз
дана правительственная ко
миссия во главе с замести
телем Председателя Совета 
Министров СССР Б. Е.
Щербиной. Вместе с респуб
ликанскими органами комис
сия предпринимает все не
обходимые меры для орга
низации спасательных работ, 
оказания помощи постра: 
давшим, обеспечения людей 
кровом и продовольствием. 
В первую очередь восста
навливаются объекты жизне
обеспечения людей. Вместе 
с воинскими подразделения
ми и формированиями граж
данской обороны на восста
новительных и спасательных 
работах действуют добро
вольцы. В районы бедствия 
направлены медицин с к и е 
бригады.

(ТАСС).

НА
Э П И Ц Е Н Т Р -  

ДЖАВАХЕТСКОМ НАГОРЬЕ

С его дня на страницах газеты  мы открываем но
вую  рубрику «Грузи я : памятники истории и культу
ры». П редоставляем  слово

Д м итрию  ТУМ АНИ Ш ВИ ЛИ , 
старш ем у научному сотруднику Института ис- 

. тории грузинского  искусства имени Г. Чубина- 
швили, кандидату искусствоведения:

—  Греми —  один из величественных памятников* 
монументальной архитектуры  Грузии — возвыш ает
ся над Алаэанской долиной. Древня^ столица Ка- 
хети, он в X V — X V I веках являл собой цветущ ий го
р од  с царскими дворцами, многочисленными церк
вями, садам и, торговы ми рядами.

Но в 1616 году Греми был взят войсками шаха 
Аббаса, варварски разрушен, его жители были у г
наны в рабство. С  тех пор городская жизнь здесь 
так и не возродилась. Лишь через некоторое время 
неподалеку от развалин городищ а возникло неболь
ш ое селение.

Из построек Грем и, дош едш их до нас, наиболее 
примечательны церковь М таварангелози (святых ар
хангелов М ихаила и Гавриила) и трехэтажная жи
лая башня с небольшой колокольней. Они находят
ся на возвышенности и хорошо сохранились.

Храм М таварангелози был построен в 1565 году 
кахетинским царем  Леваном и по праву относится 
к числу лучших купольных произведений грузинско

го зодчества своей эпохи. В нем сохранилась рос
пись, подновленная в последую щ их веках, включаю
щая и изображение царя Левана. X V I веком дати
руется и башня, дающая определенное представле
ние о грузинской светской архитектуре средних 
веков. В недалеком будущ ем  реставраторы присту
пят к восстановительным работам .

В городищ е сохранились и другие постройки — 
церкви, караван-сараи, остатки дворцовых зданий.

§  Н а  с н и м к а х :  Греми.

Ф о то  П. Юханова.
(Ф отохроника ГРУЗИ Н Ф О РМ а).

Вчера, 7 декабря, в 11 часов 
41 минуту по местном у вре
мени в квартирах тбилисцев 
неожиданно закачались лю ст
ры. По этому признаку, как 
считают сейсмологи, даж е ма
лосведущ ие люди м огут опре
делить балл землетрясения — 
«непрошеного» гостя, наве
стившего нашу республику. В 
сейсмической центральной об
серватории «Тбилиси» Институ
та геофизики Академ ии наук 
Грузинской С С Р в Тбилиси за
фиксировали 5— 6 баллов. О т
реагировали на эти подземные 
толчки лишь здания старой 
постройки. В ряде случаев осы
палась ш тукатурка, потреска
лись стены кирпичной кладки. 
Эпицентр зем летрясения на- 
:одился примерно в 115 кило- 
етрах к югу от Тбилиси на 
^жавахетском нагорье, невда- 

:е от границы Грузии и А р 
мении. Зем летрясение дало о 
себе знать в ряде южных рай
онов Грузии, и в особенности 
в Богдановском районе. Здесь 
зарегистрированы подземные 
толчки силой в 7— 8 баллов.

Заметим , что, по предвари
тельным данным Центральной 
сейсмической о б е  ерватории

СССР (г . О бнинск), магнитуда 
землетрясения составляет око
ло семи. Это максимальная 
величина для сейсмической 
зоны Кавказа.

Мы связались по телеф ону 
с первым секретарем Богда
новского райкома партии Ва
силием Кочояном. Вот что он 
сказал о положении в районе:

— Богдановцы организован
но встретили стихийное бед
ствие. Вследствие землетря
сения в Богдановне разруш е
но два школьных здания дав
ней постройки. При этом де
ти и педагоги оказались вне 
опасности. Около пятидесяти 
домов дали трещ ины. Пока 
выявлен один раненый, кото
рому оказана соответствую щ ая 
медицинская помощь. Челове
ческих жерТв нет. Члены опе
ративного штаба по ликвида
ции последствий зем летр ясе
ния, созданного при Богданов
ском райкоме партии, разъе
хались по селам, чтобы на ме
стах изучить положение и ока
зать всемерную  помощь при. 
необходимости.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

•  СПОРТ

ЧЕМПИОНАТ МИРА 
ПО ДЗЮ ДО

С Р Е Д И  С Т У Д Е Н Т О В  СТА РТУ ЕТ 
17 Д Е К А Б Р Я  В Т Б И Л И С И  ВО Д В О Р Ц Е  С П О РТ А

Корреспондент газеты  «Заря Востока» встретился с глав
ным тр енером  Всесою зного спортивного клуба проф сою зов 
заслуж енны м  м астером  спорта С С С Р  Владимиром Н ЕВЗО РО 
ВЫ М , который готовит нашу команду к этом у соревнованию , 
и попросил его  ответить на несколько вопросов:

— Чем вызван выбор столи
цы Грузии для  прояедения со
ревнования столь высокого 
уровня!

— В .Тбилиси больш ие тра
диции д зю до . З д есь  уж е мно
гие годы  проводится крупный 
м еж дународны й турнир, кото
рый справедливо называют 
«малы м чемпионатом мира». 
Кром е то го , грузинские дзю 
доисты всегда  отличалисъ вы
соким  м астерством . Они уже 
многие годы  уверенно высту
пают на всесою зной и м еж ду
народной а р е н а х . И сходя из 
всего этого , было решено про
вести чемпионат мира среди 
студентов в Тбилиси.

—  Как выступали советские 
спортсм ены  е преды дущ их по
добны х чемпионатах мира!

—  Д овольно уверенно. Возь
мем, к прим еру, девятый тур
нир, проведенный в 1986 году 
в бразильском  городе Сан- 
П аулу. Наш а ком анда вошла в 
тройку победителей , а Сергей 
Косминин (весовая категория 
до  65 кг) и Евгений Долинин 
(до 95 к г) стали победителя
ми. Были в нашей ком анде и 
бронзовые призеры .

Уверенно  боролись мы и в 
более ранних чемпионатах ми
ра. Так что традиции у  нас 
хорош ие. П остараем ся удачно 
выступить и в Тбилиси.

—  Нынешний турнир дзю до- 
истов-студентов десяты й по 
счету. К о гд а  начала готовиться 
к  нему наш а команда!

—  Собственно говоря, под
готовку м ы  начали после за
верш ения соревнования в Сан- 
П аулу. О тбирали кандидатов в 
сборную ,' следили з а  их вы
ступлениями в различных тур
нирах -— Всесою зны х студен
ческих играх, ч е м п и о н а т а х  
В Д Ф С О  проф сою зов и стра
ны, ^лежду народных соревно
ваниях.

Таким образом , были ото- 
■ браны 24 дзю дои ста , которые 

сейчас н аходятся в Тбилиси на

заклю чительном учебно-трени- 
ровочном сборе.

—  Сколько среди них пред
ставителей Грузии!

—  Сейчас в рядах студенче
ской сборной С С С Р  восемь 
представителей ваш ей респуб
лики, но кто из них вы йдет на 
татами в дни чемпионата, пока 
неизвестно. Ч ерез несколько 
дней будут проведены конт
рольные схватки , которы е и 
определят основной состав ко
м анды .

—  Какие условия для под
готовки созданы нашей сбор
ной в Тбилиси!

—  О тличные. Очень пом ога
ет а работе и руководство 
спортклуба проф сою зов Гру
зии, которое оперативно ре
ш ает все возникаю щ ие проб
лем ы , Так были реш ены во
просы предоставления залов 
для тренировок и специальной 
подготовки, а такж е питания 
спортсменов, вы делен ия авто
бусов и так далее.

—  Дзюдоисты скольких стран 
выйдут на татами Тбилисского 
дворца спорта!

—  Заявки на участие в чем
пионате мира среди  студентов 
подали 32 страны . Э то  все е з
д ящ ие держ авы мира по дзю 
до , в рядах которы х, я уве
рен, находятся и м ногие уча
стники сеульской  Олимпиа
ды  —  чемпионы и призеры. 
Так что турнир б уде т весьма 
престижным.

—  Кого считаете своими ос
новными соперниками в ко
мандном зачете!

—  В первую  очередь, ко
нечно, -'родоначальников д зю 
до  —  японцев. Кром е них, 
сильными, опытными атлетами 
б уд у т  представлены в Тбилиси 
команды Ю жной Кореи , Бра
зилии, Ф ранции и других 
стран. Как видите , борьба бу
д ет острой. П оэтом у готовим
ся мы основательно.

Записал
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ.

ТУРНИРНАЯ ОРБИТА
РУТБО Л . В ответном мат- 

1/8 ф инала розыгрыш а 
эка У Е Ф А  команда «Штут- 
,т» (Ф Р Г ) на своем поле 
играла у . «Гронингена» 
лландия) —  2 : 0 и вышла 
четвертьфинал.
1А СКЕТБО Л . В розыгрыш е 
5к« обладателей кубков 
несений «Ж альгирис» встре

чался дом а с аф инским  клу
бом А Э К  и победил — 
Т 08 : 98.

ТЕННИС. С оветские тенни
систки Наталья Зверева и 
Лариса Савченко добились 
победы над сборной Авст
рии —  2< 1 в розы гры ш е Куб
ка ф едерации, проходящ его 
а М ельбурне.

В МЕКСИКЕ 
И ЮГОСЛАВИИ
В мексиканском курортном 

городке Матацлан с 11 по 17 
декабря будет проведен пер
вый финальный турнир чем
пионата мира по так называе
мы м активным или быстрым 
ш ахм атам .

Д л я  участия в нем в М екси
ку вылетела большая группа 
советских г р о с с  мейстеров. 
Среди них -— чемпионка мира 
М айя Чибурданидэе, ее со
перница по недавнему матчу 
Нана Иоселиани, экс-чемпион 
мира и чемпион Европы по ак
тивным ш ахматам Анатолий 
Карпов, а такж е Рафаэл Вага- 
нян, Виктор Гавриков, Генна
дий Кузьм ин, Владимир Тукма- 
ков, Яан Эльвест, м еж дународ
ные м астера Михаир Красен- 
ков, Леонид Ю дасин и Игорь 
Новиков.

Напомним, что в быстрых 
ш ахм атах на всю партию со
перникам отводится по 30 ми
нут. Первые три дня сорэвно- 
вания в Матацлане —  о тб о
рочные, затем  состоятся чет
вертьфинальны е и полуфиналь
ные турниры , которые опре
д елят финалистов. Они и 
встретятся в заклю чительном 
поединке.

*  *  *
Больш ая группа советских 

ш ахматистов выступает в Бел
граде , гд е  проводится отбо
рочный турнир к финальному 
квалификационному соревно
ванию, в котором будет оспа
риваться право играть во вто
ром розыгрыш е Кубка мира.

С р еди  участников— Лев Пса- 
хис, Григорий Кайданов, Ев ге 
ний Бареев, Зураб Азмайпа- 
рашвили, Элиэбар Убилава, 
Еф и м  Геллер, Лев Полугаев- 
ский, М арк Тайманов и другие.

П осле тр ех туров впереди 
ш есть ш ахматистов, набравших 
м аксим ум  очков. Среди них и 
гри советских участника: Лев 
Псахис, Григорий Кайданов и 
Евгений Бареев.

ЛУЧШИЕ
ГИМНАСТЫ

Б У Д А П ЕШ Т . (Т А С С ). О б ла
датель четырех золотых олим
пийских медалей Владимир А р 
темов возглавил список силь
нейших гимнастов года, опуб
ликованный в венгерском ж ур 
нале «Уор лд  дж им настикс». 
П оследую щ ие места такж е за
няли советские спортсмены —  
олимпийские чемпионы Д м и т
рий Билозерчев и Валерий Лю- 
кин.

Лучш ей гимнасткой названа 
олимпийская чемпионка Д а 
ниела Силиваш (Румыния). Д а 
лее идут п о б едитзльницы 
игр-88 советские спортсменки 
Елена Ш уш унова и Светлана 
Богинская,

ЧТО ПОРОЖДАЕТ ДЕФИЦИТ1

БЕНЗИНА НЕТ. ПОЧЕМУ?
В последние дни в республике возник дефицит горюче

го. Мгновенно у автозаправочных станций возникли очереди 
машин. Автовладельцы, которым повезло пробиться к раз
даточным колонкам, не надеясь на стабилизацию положе
ния, стали запасать бензин впрок, усугубляя и без того не
малую его нехеатку.

Прокомментиров а т ь сло
жившуюся ситуацию коррес
пондент ГРУЗИ Н Ф О РМ а по
просил председателя Госу
дарственного комитета Гру
зинской С С Р  по топливу Б. Ф . 
Лобж анидзе.

смежники из Саратова недо
дали нам в ноябре 13,6 ты ся
чи тонн, из Армавира не по
ступило 7 тысяч тонн, из Ор- 
ска —  25 тысяч тонн. Ес
ли учесть, что еж едневное 
потребление горю чего в рес-

зать, что в среднем  горючее 
должно находиться в пути 
около восьми суток, факти
чески же это время возросло 
в полтора раза. Э то  привело 
к тому, что, скаж ем , 6 д е
кабря у нас оставался ре
зерв топлива лишь на день. 
Сейчас на пути в республику 
находится десятидневный объ
ем горю чего. Э то  поможет 
несколько стабилизиров а т ь 
обстановку. Того же 6 д е
кабря предприятия в РС Ф С Р

топливных составов идет в 
несколько раз медленнее. 
Из-за всех этих причин мы 
вынуждены реализовать топ
ливо буквально с колес.

— Что предпрннима е т с я 
комитетом для того, чтобы 
сиять остроту ситуации!

— Мы постоянно манеарит 
руем  имеющимися ресурсами. 
Б частности, из Тбилиси, где 
наблю дается относитель н ы й  
достаток, посылаем бензин 
высоких октановых марок в

— Бахаа Федорович, чем 
вызваны сбои в поставках го
рючего!

— Главным образом — не
ритмичной работой наших по
ставщ иков. А  их немало. Это 
в основном предприя т и я, 
расположенные- в Куйбыш еве, 
Волгограде, О рске , С арато
ве, ряде д руги х городов
Р С Ф С Р .

8от только несколько цифр:

публике достигает 3,3 тысячи 
тонн, легко  подсчитать, что 
только из этих пунктов не 
поступила в минувшем м еся
це более чем десятидневная 
норма...

— Чем мотивируют недо
поставки сами поставщики!

— Причин несколько. Это 
и недостаток наливных цис
терн , и их медленное про
движ ение. Достаточно ска-

отгрузили ещ е 5,3 тысячи 
тонн.

Свое отрицательное воздей
ствие оказали и сложные по
годные условия. С егодня я 
связывался с О рском : яыяс- 
нилось, что из-за сильных 
снежных заносов загрузка

Редактор  А. И О С Е Л И А Н И .
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ОБЪЯВЛЕНИИ

Предлагает
«Планета»

Рекламе отдаю т свой ум, 
энергию и талант сотни ква
лифицированных журналистов, 
художников, дизайнеров, фо
токорреспондентов, сценари
стов, режиссеров, операто
ров, композиторов, звуко
оформителей, актеров...

Они сотрудничают с нами| 
Кооператив «Планета» к 

услугам всех те х , кто нужда
ется в квалифицированной по
мощи специалистов реклам
ного дела!

Реклама с помощью кино, 
любимого всеми искусстве;

телевидения, присутствую
щего в каж дом доме (прокат 
по Центральному телевиде
нию и Всесою зному радио 
гарантирован);

радио —  постоянного спут
ника нашей жиаии;

прессы , которую  мы чита
ем еж едневно;

это —  печатная и сувенир
ная рекламная продукция;

это — дизайн и худож ест
венно-оформительские работы;

это — выставки, конкурсы и 
презентации;

это —  все то , что делает 
вашу услугу , товар, изделие, 
продукцию ближ е к ее  по
требителю!

Наши хорошие отношения 
с клиентом объясняю тся тем, 
что мы делаем  благородное 
дело — одним помогаем про
дать, а другим  купить!

Кооператив «Планета» го
тов сотрудничать со всеми 
заинтересованными организа
циями в области рекламы!

Наше сотрудничество осно
вывается на взаимном дове
рии!

Если вам понравится наша 
работа, то расскажите о ней 
всем!

Если нет —  то обязательно 
скажите об этом нам!

Мы дорожим честью нашей»' 
марки!

Наш адрес : 103009, Москва, 
ул. Горького, 6, стр. 6, подъ
езд  18, тел . 292-69-27.

«КИЕВ-88 Т Т Ь  —
среднеформатный зеркаль

ный .фотоаппарат со встроен
ным экспонометром с кассет
ным способом зарядки ф^д 
пленки.

Цена — 849 и 919 руб.
По «Завод Арсенал», 

Г рузкоопдиэайнреклама.

О
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Тбилиси

другие регионы республики, 
из Хашури распределяем  та
ким же образом дизельное 
топливо и т. д.

Мы поставили вопрос перед 
Госснабом С С С Р и Госком- 
нефтепродуктов Р С Ф С Р . Нам 
обещали помочь восполнить 
разрыв, образовавшийся в на
чале декабря (а это 7.200 тонн), 
до конца этой недели.

— Бахва Федорович, а раз* 
ве Батумский нефтеперераба
тывающий завод не способен 
оказать существенную по
мощь!

— Д ело  в том , что доля 
этого предприятия в постав
ках горю чего значительно 
снизилась за последнее вре
мя. Приведу такие данные: 
несколько лет назад БНЗ обе
спечивал до 60 процентов по
ставок так называемых рабо 
чих* бензинов. Теперь их 
удельный вес снизился до 
16 процентов, многие эколо
гически вредные производст
ва на предприятии закрыты . 
И это правильно.

— Какова перспектива до 
конца года!

— Я бы сказал — обнаде
живающая. Программа завоза 
горючего на декабрь позво
лит покрыть образовавшийся 
деф ицит: горю чего будет по
ставлено на треть больше, 
чем планировалось. Уж е на 
подходе составы с жидким 
топливом. Поэтому оснований 
для беспокойства у автомо
билистов быть не долж но.

*  *  *
Ф о то  Валерия Атабекова.

ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е 
12.50 — Г рузинский  д окум ен тал ь  
ный ф и л ьм  «Г еорги й  Т у рм ан аул и »
13.00 — В п о л д ен ь . 13.45 — Д ля 
ш кольн иков . Б и о л о ги я . 14.15 — 
А тлетизм . 14.45 — У чительский 
час . Э ти ка  и пси хол оги я  семейной 
ж и зн и . 15.15 — Г рузинский корот
к о м етр аж н ы й  ху д о ж еств ен н ы й  те
л еф и л ьм  « С у д ь я » . 15.45 — Ин
ф ор м ац и о н н ы й  вы пуск ( н а '  рус
ском  я зы к е ) . 15.55 — Д л я  слуш а 
телей  те л ек у р са . Г рузинский язы к 
и л и т ер ат у р а  (а н а л и з  дом аш них 
за д а н и й ). 16.25 — П р о гр ам м а до 
к у м е н тал ь н ы х  т е л е ф и л ь м о в
17.00 — К о р о тк о м етр а ж н ы й  х удо 
ж ествен н ы й  те л еф и л ьм  «Ч еловек 
р од и л ся» . 17.30 В олш ебны й эк 
ран . 17.45 — Г рузинский  корот
ко м етр аж н ы й  х у д о ж еств ен н ы й  те 
леф ил ьм  « Я м а» . 18.10 — О бъявле 
ни я . 18.15 — С ветоф ор . 18.30 — 
Ю билей к о м п о зи то р а  А рам а Х ача
ту р я н а  в  Е р еван е . 19.00 — Круто 
зор. Т е л е ж у р н ал  д л я  старш екл ас 
сников. 19.55 — Д ен ь  письм а 
20-00 — М оам бе. 20.35— Н астроение 
раб о ч его  — з а л о г  м огу щ ества  стра 
ны . 21.55 — Д е н ь  п и сьм а . 22.00 — 
В рем я. 22.40 — П р ож ектор  пере 
стройки  (М ). 22.50 — Концерт.

П О  В Т О РО Й  П РО ГРА М М Е
18.05 — К о ротк ом етраж н ы й  х уд о 
ж ественны й  те л еф и л ьм  «Х иж ины  
н а д е ж д ы » . 19.05— П р о гр ам м а  м ул ьт
ф ильм ов. 19.30 — Д л я  ш кольников 
Ги гиен а и зд о р о в ь е . 20.00 — Моам 
бе. 20.35 — Х удож ественны й  фильм 
« П о к азан и я  ф о то гр а ф а » .

Москва
ПО П Е Р В О Й  П РО ГРА М М Е 

7.30 — «120 м и н ут» . 9.35 — Ху 
д о ж еств ен н ы й  те л еф и л ьм  «Воскре 
сснье , п оловина се д ьм о го » . 3-я и 
4-я серии . 16.45 — Д оку м ен тал ь
ный тел еф и л ьм . 17.15 — М узы каль  
н ая  со к р о ви щ н и ц а . А. Х ачатурян  — 
К онцерт д л я  ск ри п ки  с оркестром 
ре м аж о р . 17.55 — « ...Д о  ш естнад 
ц ати  и с т а р ш е » . 18.45 — «Н астоя 
ш ие д р у зь я » . М ул ьтф и л ьм . 18.55 — 
Д о к у м ен тал ь н ы й  те л еф и  л  ь м о
м еж д у н а р о д н о й  тран саркти ч еской  
эксп еди ц и и  С С С Р  — С еверны й  по
люс — К а н а д а . Ф ильм  2-й
«В низ по м ер и д и а н у » . 19.45 — Се 
годн я  в м ире. 20.05 — У чи м ся де 
м ократии . 20.35 — «Б удильник»  
М ультф ильм . 20.45 — Х удож ест
венны й. те л е ф и л ь м  «В оскресенье, 
половина сед ьм б го » . 3-я серия
22.00 — В рем я. 22.40 — П рож ек
тор п ерестрой ки . 22.50 — Встречи 
с к и н ореж и ссером  С. Р о сто ц ки м  в 
К онцертной студ и и  О станкино 
00.25 — С его д н я  в мире.

ПО В Т О Р О Й  П РО ГРА М М Е 
6.15 — «Х о ж д ен и я  Е роф ея  Ха;
б ар о в а » . Н аучн о  - популярны й 
ф и л ьм . 9.35, 10.35 — П риродове
ден ие. 4-й к л ас с . 9.55 — Н аучно- 
попул ярны й  ф и л ьм  о ж и зн и  и д е
ятел ьн ости  р усского  револю циоие 
ра  н ар о д н и к а  Г. А. Л оп ати н а  
б л и зк о го  д р у га  К. М ар кса . 10.05.
12.05 — И сп ан ски й  я зы к . 1-й год 
обучения. 10.55 — «Х озрасчет  и 
эко л о ги я» . Н аучно  - популярны й 
ф ильм . 11.05 — У чащ и м ся  СПТУ 
Б иология . 11.35, 12.35 — Б иоло
гия . 7-й к л ас с . 13.05 — «О сенняя 
и стори я» . Х удож ествен н ы й  тел е
ф ильм . 1-я се р и я . 14.15 — Взро
слы е и д ети . Д о к у м е н та л ь н ы е  те 
леф и л ьм ы . 15.00 — Д н ев н о й  сеанс 
повторного те л еф и л ь м а . «Трест, 
которы й л о п н у л » . 2-я се р и я . 19.00- 
С ельски й час . 20.00 — Б аскетбол  
Кубок европ ей ски х  чемпионов. 
М уж чины . Ц СКА  — «С каволини* 
(И т а л и я ) . 21.40 — К онцерт ан с ам 
б л я  « Л а л и -Б а д а х ш а н » . 22.00  — 
В ремя. 22.40 — П р о ж екто р  пере
стройки . 22.50 — «О сен н яя исто
р и я » . Х удож ественны й  телеф ильм - 
1-я сери я . 00.05 — К он ц ерт гита 
ри ста  Л ео  Б р а у э р а  (К у б а ) .

Адрес
редакции:

380008, Тбиллсц-8, 
пр. Руставели, 42. 

Телефоны:
отдел писем — 93 - 13-54

93 - 2 2 - 4
отдел объявлений — 93-93-94
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